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Agenda

7

Sede FEBF   (9.30-11:00)

FAPTECH 
"PRESENTACION INVEST 
IN VALENCIA"

FEBRERO

8

PRESENTACIÓN MAPA 
DE ENTIDADES DE 
FINANZAS SOSTENIBLES 
DE LA COMUNITAT 
VALENCIANA

21

1
PRESENTACIÓN ANUAL 
DE RESULTADOS NAO 
SAM

"Integrando Sostenibilidad 
y Rentabilidad para 2024" 
(18:00-20:00 h) Palacio Colo-
mina CEU 

CAFÉ CON CAIXA 
POPULAR 

10.00 horas - Oficna Caixa 
Popular - Calle Cirilo Amorós 
17  

14
FORO DE EMPLEO 
FACULTAD DE DERECHO

Universidad de Valencia  Sede FEBF   (9.30-11:30)

PROGRAMA SUPERIOR SOSTENIBILIDAD EN PYMES 8, 15, 22 y 29
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MARZO 

6 y 7

FORINVEST 

Feria Valencia  

54

21 22

CONFERENCIA 
“BANCA Y ENTIDADES 
FINANCIERAS Y SU 
IMPORTANCIA EN LA 
ECONOMÍA” 

Alumnos periodismo CEU UCH 
Sede FEBF 

NOCHE DE LAS 
FINANZAS

Centro de Eventos Feria Valen-
cia - 19:00 horas 

GLOBAL MONEY WEEK 
2024

CEIP Marqués del Turia 

PRESENTACIÓN 
DICCIONARIO 
SOSTENIBILIDAD Y 
AGENDA 2030

Herbolario Navarro 
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QUEREMOS COMPARTIR CONTIGO

ESTÁ PASANDO 

ESTAMOS HACIENDO 
QUE PASE

ESTÁN HACIENDO

NOS EMOCIONAMOS 
CON

SUSTAINABLE 
ACTIONS

PAGINA 16

PAGINA 14

PAGINA 19

PAGINA 21

PAGINA 20

LA FEBF FIRMA UN CONVENIO 
DE COLABORACIÓN CON 
STARTUP VALENCIA

FAPTECH "PERSPECTIVAS 
MACROECONOMICAS DE LOS 
MERCADOS 

JORNADAS LINEAS DE 
FINANCIACION A LA I+D+ 
2024

JORNADA HERRAMIENTAS 
DE FINANCIACION PARA 
JÓVENES EMPRESAS

PRESENTACIÓN DEL 
DICCIONARIO DE 
SOSTENIBILIDAD Y AGENDA 
2030
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INSCRIPCIÓN

Inscríbete en www.febf.org/formacion o en el 
teléfono 963 87 01 48

Si se asiste a más de un 75% de las sesiones se emitirá un certificado

Carrer dels Llibrers, 2-4, 46002 València 963 87 01 48 

formacion@febf.org 
comunicacion@febf.org 

www.febf.org

ENTIDADES COLABORADORAS 

Formación bonificada para empresas  

Válido 5 horas de recertificación EFPA 
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La FEBF asiste a la ceremonia de apertura de 
València Capital Verde Europea en el Palau de 

la Música

La FEBF asistió el pasado 11 de enero en el El Palau de la Música a la ceremonia de apertura de València Capital 
Verde Europea 2024. La capitalidad es un hito único que permitirá a la ciudad mostrar su modelo de sostenibili-
dad, a través de los diversos pilares que conforman la estrategia urbana de València.

La alcaldesa, María José Catalá, ejerció de anfitriona a lo largo de las dos jornadas de encuentros y debates que 
albergó el auditorio municipal del paseo de la Alameda los días 11 y 12 de enero que dieron paso a más de 400 
actos previstos a lo largo de este año 2024.

Con la capitalidad verde la ciudad durante 2024 va a liderar el futuro de la sostenibilidad en Europa. Por ello, este 
año se definirá desde Valencia los retos de la UE para que sus ciudades sean más sostenibles. Además, la ciu-
dad se ha marcado que la capitalidad sirva para mejorar la sostenibilidad de la ciudad como señaló la alcaldesa 
de Valencia, María José Catalá, durante la presentación pues “entendemos que la Capitalidad no deben ser sólo 
366 días de actividades, sino una palanca de cambio para la ciudad, que perdure para que Valencia sea una de 
las capitales de referencia en materia de sostenibilidad de toda Europa”.

“Vamos a vivir una Capitalidad Verde Europea lejos de ideologías, alejada de radicales y pegada a la ciudadanía, a 
la ciencia y al sentido común”, aseguró la alcaldesa. “No queremos que sea un trofeo vitrina si no un movimiento 
de cambio para la ciudad que traiga políticas de sostenibilidad durante los próximos años”.

María José Catalá, Alcaldesa de València
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En total, son cerca de 400 las actuaciones previstas en el programa para un año, más de una por día. De los 
actos organizados a lo largo de todos los meses del año, habrá 30 de ellos que serán eventos centrales y otros 
20 eventos amplificadores.

La sesión inicial de la primera jornada tuvo un carácter inspirador. Diversos expertos nacionales e internacio-
nales, representantes de las principales alianzas de ciudades, analizaron los cinco ejes temáticos de sostenibi-
lidad urbana que sustentan el programa de València Capital Verde Europea 2024. Así, Pilar Díaz (Paisaje trans-
versal) y Daniela Rizzi (ICLEI) habló sobre naturaleza y biodiversidad; Julio Lumbreras (Universidad Politécnica 
de Madrid) y Claire Roumet (Energy Cities) lo hizo sobre  misión climática; Francesc Arechavala (IDOM) y Juan 
Caballero (Eurocities) debatieron sobre espacio público y movilidad; José María García Álvarez-Coque (Universi-
tat Politècnica de València)  y Bea Jacoste (KM ZERO Food Innovation Hub), lo hicieron sobre huerta y alimen-
tación; mientras que sobre el ámbito de alianzas, participación y gobernanza, intervendrán Bernabé Aldeguer 
Cerdá (Universitat de València) y Gianluca Ferraro (Centre for Blue Governance university of Porstmouth Natio-
nal).

Segunda jornada

Las sesión del viernes 12 tuvo un carácter más técnico con la participación de destacados expertos de la Red 
de Capitales Verdes Europeas (EGCN: European Green Capital Network), que intercambiarán experiencias sobre 
los retos en los ámbitos de naturaleza y biodiversidad urbana y metropolitana, huerta y alimentación sostenible, 
así como espacio público, movilidad y misión climática.

Salomé Pradas, Consellera de Medio Amabiente, Agua, Infraestructuras y Territorio de la 
Generalitat Valenciana 
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Una mesa redonda de Ciudades Misión con representantes de Valladolid, Zaragoza, Vitoria, Madrid, Klagenfurt, 
Mannheim, Cluj-Napoca y el discurso inspiracional de Patrick Child, director general adjunto de Medio Ambiente 
de la Comisión Europea, cerraron las dos jornadas de debate en torno al estreno oficial de la ciudad de València 
como Capital Verde Europea 2024.

Actividades todo el año

Entre las actuaciones, está la Cities Mission Conference 2024 de la Comisión Europea. Se trata de una confe-
rencia de máximo nivel internacional sobre el clima, que cada año reúne a representantes de alto nivel a escala 
local, nacional y de la UE para continuar avanzando en el camino de las ciudades hacia la neutralidad climática.

Esta edición reunió a las 112 Ciudades Misión, entre otras, “y vamos a hacer extensible esta invitación y compro-
miso a otras redes comunes, como la de las Ciudades Europeas Verdes. En el evento, que tendrá lugar en junio, 
se elaborará un decálogo de compromisos, la Carta Verde Valencia 2024, en forma de manifiesto”.

Valencia quiere aprovechar el prestigioso galardón medioambiental para convertirse en una potente marca turís-
tica de impacto internacional, asociada a valores como el turismo de calidad, la alimentación sostenible y la 
excelencia de las infraestructuras verdes.

Convertir a l’Albufera en Reserva de la Biosfera es uno de los retos, y para ello además de los recursos, el Ayunta-
miento va a trabajar en clave institucional para conseguir el apoyo que se requiere de los 13 municipios de l’Hor-
ta y La Ribera que tienen el privilegio de estar junto a este enclave natural único a nivel internacional.y Vitoria, las 
únicas ciudades españolas que han sido Capitales Verdes Europeas.

De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora 
General de la FEBF y Karina Virrueta, Head of Innova-
tion Ecosystem Startup Valencia
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La Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF) firmó el pasado 17 de enero un convenio de cola-
boración con Startup Valencia, una organización privada sin ánimo de lucro que, desde 2017, representa e 
impulsa el ecosistema innovador y tecnológico valenciano para convertir a la región en un hub tecnológico de 
referencia a nivel internacional.

Entre los principales objetivos de Startup Valencia se encuentran la consolidación de la Comunidad Valenciana 
en el ámbito tecnológico, el fomento del emprendimiento, la conexión con el talento científico-universitario y la 
creación de un marco adecuado para el escalado de proyectos digitales.

Este acuerdo promueve la colaboración entre ambas organizaciones para la realización de eventos, jornadas y 
conferencias, así como difusión de proyectos e iniciativas de interés común. En la firma estuvieron presentes 
Isabel Gimenez, Directora General de la FEBF y Nacho Mas, CEO de Startup Valencia así como Leonor Var-
gas Escudero, Directora Financiera de la FEBF y Karina Virrueta López, Head of Innovation Ecosystem Startup 
Valencia

La FEBF firmó un convenio de colabora-
ción con Startup Valencia 

De izquierda a derecha: Leonor Vargas, Directora Financiera de la FEBF, 
Nacho Mas, CEO de Startup Valencia, Isabel Giménez, Directora General de 
la FEBF y Karina Virrueta, Head of Innovation Ecosystem Startup Valencia

Isabel Giménez, Directora General de la FEBF y Nacho Mas, CEO de Startup 
Valencia 



15

N
º 

34
3 

/ F
eb

re
ro

 2
02

4

La FEBF asistió a la presentación del libro "El 
espíritu del economicismo" 

El pasado 17 de enero la FEBF asistió a la presentación del libro «El espíritu del economicismo», de Enrique Lluch 
Frechina en el Palacio de Colomina de la Universidad CEU-UCH. En la presentación estuvieron presentes el rector 
de la Universidad CEU Cardenal Herrera, Higinio Marín, y el catedrático emérito de Filosofía Moral y Política de la 
UV, Jesús Conill.

“El nuevo libro del profesor Enrique Lluch nos permite entender cómo el economicismo, que es un paradigma de 
la economía, se nos ha impuesto como modo de entender la sociedad, incluso la propia vida”. Así definió Jesús 
Conill, catedrático emérito de Filosofía Moral y Política de la Universitat de València (UV), la nueva obra divulga-
tiva del profesor Enrique Lluch Frechina, profesor del Departamento de Economía y Empresa de la Universidad 
CEU Cardenal Herrera (CEU UCH). Recientemente publicado por PPC Editorial, el libro “El espíritu del economicis-
mo”. 

Para el rector Higinio Marín, “la presentación de un libro de un profesor universitario es siempre un acontecimien-
to académico. Porque generar ciencia y cultura, promover el pensamiento, la reflexión teórica y la investigación 
práctica de la realidad es una finalidad tan genuinamente universitaria como la de formar profesionales compe-
tentes”. En relación con la nueva obra del profesor Lluch, el rector destacó su mirada crítica frente a la autosufi-
ciencia de ciencias modernas, como la economía, que se postulan como refundadoras de los saberes clásicos, 
como la filosofía o la moral, con un enfoque de cancelación. “Estamos diseñando un itinerario formativo para 
nuestro Grado en Dirección de Empresas, y también a punto de crear una nueva Cátedra, para investigar y formar 
a nuestros universitarios en esta perspectiva crítica frente al economicismo imperante que el profesor Enrique 
Lluch plasma en sus publicaciones”, destacó el rector de la CEU UCH, Higinio Marín.

De izquierda a derecha: Jesús Conill, catedrático emérito de Filosofía Moral y 
Política de la UV, Higinio Marín, rector de la Universidad CEU Cardenal Herre-
ra y Enrique Lluch Frechina, autor del libro «El espíritu del economicismo»
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El pasado18 de enero de 2024 bajo el título “Perspectivas macroeconómicas de los mercados en 2024” tuvo 
lugar el Foro de Asesoramiento Patrimonial y Tecnológico (FAPTECH) en su edición de enero 2024 que contó 
con la participación de atl Capital entidad de banca privada especializada en asesoramiento financiero de ges-
tión de patrimonios con un volumen total de 2.500 millones de euros.  Este Foro, que ya cumple ocho años, fue 
promovido por el Consejo General de Socios de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF) en 
2015. 

De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directora General de la FEBF y José Manuel García, 
Socio Director Grandes Patrimonios en atl Capital

La FEBF celebró el Faptech "Perspectivas 
Macroeconómicas de los Mercados 2024" 

junto atl Capital 
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José Manuel García, Socio Director atl Capital ha hecho balance del año 2023 "la desaceleración económica no 
se ha producido cómo pensábamos. Ha sido un año bueno, no excelente, en el que el 50% de la rentabilidad se 
consiguió entre noviembre y diciembre. No ha salido tan mal como estaba previsto". 

Respecto a la renta fija, aún no se ha recuperado de la caida de 2022, que fue un tsunami y ha tenido al crédito 
cómo protagonista. 

El ponente ha hablado con optimismo de las oportunidades que se presentan en 2024, con un escenario de cre-
cimiento con cierta desaceleración e inflación moderándose y cambio de sesgo por parte de los bancos centra-
les (políticas monetarias más expansivas). Existe un comportamiento positivo tanto en los mercados de bonos 
como en renta variable aunque con tasas más moderadas que en 2023.

De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directo-
ra General de la FEBF y José Manuel García, Socio 
Director Grandes Patrimonios en atl Capital

Asistentes al Faptech de enero 2024 en la Sede de 
FEBF.
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Dentro de las oportunidades que se presentan en 2024 también hay que destacar que existen posibles riesgos 
cómo la velocidad de bajadas de tipos por parte de los bancos centrales menor a lo descontado por el mercado. 
y la inflación persistente.

Como conclusión, Garcia subrayó que “2024 va a ser un buen año para los mercados, aunque no pensamos que 
vayamos a tener los mismos retornos que en el pasado. Somos moderadamente optimistas.”

Asistentes al Faptech de enero 2024 en la Sede de FEBF.

De izquierda a derecha: Isabel Giménez, Directo-
ra General de la FEBF, Jorge Gonzalez, Director 
Centro Asesoramiento Independiente Comunidad 
Valenciana Caixabank  José Manuel García, Socio 
Director Grandes Patrimonios en atl Capital y Pedro 
Giner Asesor Financiero  CaixaBank

De izquierda a derecha: José Manuel García, Socio 
Director Grandes Patrimonios en atl Capital Isabel 
Giménez, Directora General de la FEBF y Andrés 
Gurrea, Socio Director de Grant Thornton en la 
Comunidad Valenciana 
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La FEBF participó en la Jornada Líneas de 
Financiación a la I+D+i en 2024

La Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros participó el pasado 23 de enero en una sesión informativa 
enfocada a aquellas empresas que quieran concurrir a las diferentes convocatorias de ayudas para proyectos 
de I+D+i impulsadas por diferentes administraciones y entidades para este 2024 que se celebró en el Parque 
Científico de la Universidad de Alicante.

El objetivo de la jornada fue dar a conocer en detalle de cada línea de la mano de cada entidad convocante, . 
Desde el Parque Científico señalan, además, que el organismo facilita a las empresas el acceso al I+D de la 
Universidad de Alicante y de toda la Comunitat Valenciana, así como a personal cualificado para incorporar a 
los proyectos.

Esteban Pelayo, Gerente del Parque Científico de Alicante dio la bienvenida a los asistentes y a continuación se 
produjo la a la primera mesa redonda "Instrumentos del 2024 de apoyo a la I+D+i en la Comunitat Valenciana" 
que dirigió Isabel Giménez, Directora General de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros (FEBF) y en 
la que participaron Francisco Javier Mínguez. Jefe del Área de Empresas y Asociaciones de IVACE, Gema Tur  
Arlandis. Jefa de la Unidad de Innovación de la Agencia Valenciana de la Innovación. y Adolfo Terrasa. Jefe de 
Servicio de Planificación y Promoción Industrial de la Conselleria de Innovación, Industria, Comercio y Turismo.

A continuación tuvo lugar la segunda mesa redonda "Líneas de ayudas a la I+D+i para 2024 a nivel nacional" 
que dirigió Carmen Marcos Mendez, coordinadora de Horizonte Europa – EIC Accelerator en IVACE y en la que 
participaron, María José Tomás. Promoción institucional y cooperación territorial de CDTI y Mª Ángeles Ferre. 
Jefa de la Subdivisión de Programas Temáticos Científico-Técnicos de Agencia Estatal de Investigación.

De izquierda a derecha: Gema Tur, Jefa de la Unidad de Innovación de la Agencia 
Valenciana de la Innovación, Adolfo Terrasa, Jefe de Servicio de Planificación y Pro-
moción Industrial de la Conselleria de Innovación, Industria, Comercio y Turismo, 
Isabel Giménez, Directora General de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financie-
ros y Francisco Javier Mínguez, Jefe del Área de Empresas y Asociaciones de IVACE
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La FEBF presentó el "Diccionario de Sostenibili-
dad y Agenda 2030"

El pasado 24 de enero la FEBF participó en la presentación del ‘Diccionario de Sostenibilidad y Agenda 2030: Qué 
significa y qué implica ser sostenible’ organizado por el Máster de formación permanente en Responsabilidad y 
Sostenibilidad Corporativa de la Universitat Politècnica de València. La presentación se llevó a cabo en el Salón 
de Grados de la Facultad de ADE de la UPV y también se pudo seguir en streaming 

En la jornada participaron Gabriel García Martínez, Director del Máster en Formación Permanente en Responsa-
bilidad y Sostenibilidad Corporativa UPV e Isabel Gimenez Zuriaga, Directora General de la FEBF que abordó las 
tendencias clave en ESG para 2024, su integración en las estrategias de negocio, habló sobre la regulación, las 
oportunidades que supone para las pymes, inversión sostenible y muchos más aspectos ligados a la sostenibili-
dad.

Isabel Gimenez Zuriaga, Directora General de la FEBF y Gabriel García Mar-
tínez, Director del Máster en Formación Permanente en Responsabilidad y 
Sostenibilidad Corporativa UPV
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La FEBF celebra la jornada "Herramientas 
de Financiación para Jóvenes Empresas"

El pasado 30 de enero se celebró la Jornada «Herramientas de Financiación para jóvenes empresas» que orga-
nizó la FEBF junto con AJEV. Asociación de Jóvenes Empresarios/as de Valencia en el Salón de Actos de la CEV 
(Calle Hernán Cortés 4, Valencia) de 9.30 a 11:00 horas. 

La jornada contó la participación de Paz Navarro, Presidenta de AJEV e Isabel Gimenez, Directora General FEBF 
que dieron la bienvenida a los asistentes y destacaron la importancia de llevar a cabo este tipo de jornadas 
donde es fundamental conocer las diferentes herramientas para valorar la mejor manera de financiar los nuevos 
proyectos y poder realizar una buena planificación para este 2024.

A continuación, Jose María Ferrer, Director Comercial de Workcapital y Juan Carlos Grau, Director de Workcapi-
tal hablaron de los diferentes tipos de financiación alternativa, las herramientas que permiten conseguir finan-
ciación y sus principales características. 

Para finalizar la jornada, Miriam Martinez, Responsable Desarrollo de Negocio y Expansión de Anza Negocios 
puso el foco en la planificación de las ayudas para las pymes, qué son, las fases y su impacto.

De izquierda a derecha: Isabel Gimenez, Directora General FEBF, Juan Carlos Grau, 
Director de Workcapital, Paz Navarro, Presidenta de AJEV y Jose María Ferrer, Direc-
tor Comercial de Workcapital
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Isabel Giménez, Directora General de la FEBF

Paz Navarro, Presidenta de AJEV

De izquierda a derecha: Juan Carlos Grau, Director de Workcapital y Jose María 
Ferrer, Director Comercial de Workcapital

Miriam Martinez, Responsable Desarrollo de Negocio y Expansión de 
Anza Negocios 
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Isabel Giménez, Directora General de la FEBF

Asistentes a la Jornada «Herramientas de Financiación para jóvenes empresas»
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Inscribirse aquí 

La FEBF celebrará el Faptech de Febrero 
"Presentación Invest In Valencia"

La FEBF celebrará junto a Invest in Valencia el Faptech del mes de febrero "Presentación Invest in Valencia"  el  7 
de febrero de 2024 en la sede de la FEBF  de 9.30 a 10.30 horas.

En la jornada participarán Isabel Giménez, Directora General de la FEBF, José Vicente Morata. Presidente Cámara 
Valencia y Consejo Regional de Cámaras de la Comunitat Valenciana y miembro del Patronato de la Fundación 
de Estudios Bursátiles y Financieros, María Escartí, Office Director de Invest in Valencia y Paula Llobet, Concejala 
del Excelentísimo Ayuntamiento de Valencia y Directora General de InnDEA Valencia.
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La FEBF organizará la "Presentación Mapa 
de Entidades de Finanzas Sostenibles de la 

Comunitat Valenciana"

El próximo miércoles 21 de febrero la FEBF celebrará la jornada "Presentación Mapa de Entidades de Finanzas 
Sostenibles de la Comunitat Valenciana" en la Sede FEBF - Palacio Boïl d'Arenós (calle Libreros 2 y 4) de 9:30 a 
11:00 horas. 

En la jornada participará Tomás González Cruz, Directo Director CEiH ue dará la bienvenida a los asistentes y 
a continuación, Isabel Giménez, Directora General de la FEBF realizará una ponencia sobre los "Desafíos de la 
Inversión Sostenible"  y para finalizar Paco Álvarez, Presidente de la Federación Española de la Economía del 
Bien Común Presentará el Mapa de Finanzas Sostenibles de la CEiH- UV

Inscribirse aquí 
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La FEBF participará en Forinvest 2024 los 
días 6 y 7 de marzo

La FEBF estará presente en Forinvest los días 6 y 7 de marzo.  El día 5 de marzo acudirá a la Noche de las Finan-
zas y a continuación estará acudirá los días 6 y 7 de marzo a Feria Valencia con un stand. 

Esta edición de Forinvest estará marcada no solo por los sectores habituales como el financiero o el del seguro 
y la mediación, sino por la apertura a nuevos ecosistemas tecnológicos y de innovación que ayuden a las empre-
sas a avanzar tanto en sus modelos de negocio con en su transformación hacia una sociedad de productos y 
servicios cada vez más digital.

Forinvest es el evento líder que fusiona economía, finanzas y tecnología en un mismo espacio. Con una destaca-
da trayectoria, este certamen se ha consolidado como punto de encuentro clave para el desarrollo financiero y 
la innovación, convocando a expertos, líderes empresariales, inversores y profesionales destacados que buscan 
acelerar la innovación, construir relaciones duraderas, identificar oportunidades y generar negocios. Forinvest 
supone un punto de encuentro empresarial en el que se ofrecen perspectivas de futuro a las empresas para que 
puedan tomar las decisiones estratégicas más acertadas.

A lo largo de sus ediciones, Forinvest se ha consolidado como el foro de ‘networking’ y conocimiento más rele-
vante en el que trasladar a la sociedad la cultura financiera e innovadora. En este sentido, ha reunido a lo largo de 
estos años a más de 3.500 ponentes y ha convocado a más de 85.000 visitantes y cerca de 2.000 expositores en 
alguna de las dieciséis ediciones celebradas hasta la fecha.

Forinvest cuenta como ‘Event Partners’ con CaixaBank, Banco Santander, Banco Sabadell, Ibercaja, Mapfre, Gelli-
fy, F-Secure y la Generalitat Valenciana a través del Instituto Valenciano de Finanzas (IVF) mientras que Iryo es el 
transporte oficial. La cita cuenta con el apoyo del empresariado y diferentes colectivos profesionales.
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Demografía en China: más complicada de lo 
que parece

La demografía china es un tema que hemos cubierto en varias ocasiones. Si bien ayer la atención se centró en 
la tendencia del crecimiento chino, que registró su crecimiento más lento en casi 30 años, la noticia más impor-
tante fue sin duda la disminución de la población china. Las implicaciones económicas serán extremadamente 
importantes. Revisión y análisis.

El crecimiento en China para 2023 ha sido del 5,2%, incumpliendo el objetivo de consenso del 5,3% y marcando el 
tercer ritmo más lento desde 1976.

Al mismo tiempo, sin embargo, se ha revelado que la población de la segunda economía del mundo disminuirá 
por segundo año consecutivo en más de 2 millones hasta 1.410 millones en 2023, según datos publicados por 
la Oficina Nacional de Estadísticas. La disminución es más del doble que la de 2022, cuando la población china 
cayó por primera vez desde 1961, el último año de la Gran Hambruna bajo el exlíder Mao Zedong.

El número de muertes alcanzó los 11,1 millones, casi 700.000 más que el año anterior y la cifra más alta desde 
1960. La oficina no desglosa las muertes por causa, pero las muertes relacionadas con el COVID probablemente 
contribuyeron al aumento después de que las autoridades pusieran fin abruptamente al estricto control de la 
pandemia en diciembre de 2022, lo que provocó una explosión de infecciones.

Por otro lado, en 2023 nacieron un total de 9,02 millones de bebés, la cifra más baja desde la fundación de la 
República Popular en 1949. El número de recién nacidos ha ido disminuyendo constantemente desde los años 
60. La recuperación de 2016, tras la relajación de la política de hijo único, fue de corta duración, y las medidas 
posteriores para estimular los nacimientos han hecho poco por frenar el descenso.

¡ De media, desde ahora hasta el año 2100, la población china podría perder más de 8 millones de personas al 
año!

Por tanto, nos encontramos en un verdadero punto de inflexión. Las autoridades chinas han intentado durante 
años retrasar este momento, relajando la política del hijo único y ofreciendo incentivos para animar a las familias 
a tener hijos. Ninguna de estas políticas funcionó.

Hoy, ante una población en descenso y un aumento constante de la esperanza de vida, el país está sumido en 
una crisis demográfica que tendrá consecuencias no sólo para China y su economía, sino para el mundo entero. 
No olvidemos que China es el corazón industrial del mundo. Nos guste o no.

Esta tendencia ha acelerado otro acontecimiento preocupante: el día en que China  deje de tener suficientes 
personas en edad de trabajar para impulsar el crecimiento a alta velocidad que la ha convertido en motor de la 
economía global.

La Firma Invitada

John Plassard   
Especialita en Inversiones en Mirabaud Group 
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Los datos publicados por la Oficina Nacional de Estadísticas muestran que el 62% de la población está en edad 
de trabajar, lo que China define como personas entre 16 y 59 años, en comparación con alrededor del 70% hace 
diez años, lo que subraya los desafíos que enfrenta el país a medida que su población envejece. .

Junto con Japón y Corea del Sur, China tiene una de las tasas de fertilidad más bajas del mundo, por debajo de 
lo que los demógrafos llaman la tasa de fertilidad de reemplazo necesaria para el crecimiento demográfico. Para 
alcanzar esta cifra, cada pareja necesitaría tener,  de media, dos hijos.

Como resultado de la política de hijo único y del desarrollo económico, la tasa de natalidad de China ha caído. 
El desafío ahora es estabilizarlo, pero también reconocer que la población de China está envejeciendo. Según el 
censo, el año pasado había en el país más de 270 millones de personas de 60 años y más. Esta población repre-
senta ahora el 18,7% del total, un aumento de 5,44 puntos porcentuales en comparación con 2010. Se espera 
que en 2035, 400 millones de personas en China tengan más de 60 años, lo que representará casi un tercio de su 
población. La escasez de mano de obra que acompañará al rápido envejecimiento de la población china también 
reducirá los ingresos fiscales y las contribuciones a un sistema de pensiones que ya se encuentra bajo una enor-
me presión.

En Europa, Alemania ha experimentado un marcado envejecimiento de su población desde los años 90, un fenó-
meno que se ha acelerado desde principios del siglo XXI: el 20,4% de los alemanes tenían más de 65 años en 
2011. Hoy en día, más de uno de cada cinco alemanes tiene más de 65 años y sólo el 13,5% de los alemanes 
tienen menos de 15 años.

Esto convierte a Alemania en el país con la población más envejecida de Europa. A modo de comparación, Italia 
tiene un 20% de su población mayor de 65 años, Francia un 17,5%, España un 17% e Irlanda un 12%. En 2030, las 
personas de 65 años y más representarán el 28% de la población. En 2060, el 33%....
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Ante una población cada vez menor, el gobierno chino ha abordado el problema de frente presentando un plan 
para una “economía plateada” (la economía de las personas mayores), cuyo valor se estima en billones de dóla-
res y está dirigido a una población que envejece rápidamente necesitada de servicios que van desde entrega de 
comidas hasta residencias de ancianos y opciones de entretenimiento.

Pekín desea movilizar a las empresas estatales y privadas, como se indica en un documento publicado por el 
Consejo de Estado. Se les animará a adaptar productos de consumo como ropa, vehículos y alimentos a las 
necesidades específicas de las personas mayores. Los dispositivos inteligentes y la realidad virtual deberían 
ayudar a superar la escasez de mano de obra y mejorar la calidad de la atención a las personas mayores.

La economía plateada tendrá un valor estimado de 30 billones de yuanes (4,2 billones de dólares) durante la 
próxima década, o el 10% del total de China para 2035, informó Beijing News esta semana, citando cifras de un 
grupo de expertos del gobierno.

Los gobiernos locales podrán emitir bonos especiales para apoyar el desarrollo de la economía plateada, mien-
tras que se anima a los bancos a conceder créditos a centros de atención a personas mayores y a empresas 
dedicadas a hacerles  la vida más fácil . Se desarrollarán diez parques industriales de economía plateada en las 
principales ciudades.

En 2023, India superó a China como el país más poblado del mundo, con más de 1.430 millones de habitantes. 
China es ahora el segundo país más poblado del mundo, con poco más de 1.400 millones de habitantes.

La población india crece a una media del 1% al año. Las mujeres chinas tienen una media de 1,5 hijos, mientras 
que en la India la cifra es de 2,7.

Estados Unidos, por su parte, ha mantenido a lo largo de los años su posición como el tercer país más poblado 
del mundo. Con 310 millones de habitantes en 2010, se espera que Estados Unidos tenga 357 millones en 2025 
y 439 millones en 2050.

Los desafíos que plantea el envejecimiento de la población china (y de la población mundial en general) son 
reales y cada vez más visibles, especialmente en términos económicos. Con menos trabajadores en el merca-
do laboral, la productividad de China se desplomará. La escasez de mano de obra es un desafío importante que 
está ejerciendo una enorme presión sobre los empleadores, de ahí la necesidad esencial de inmigración.

Esta realidad crea cierto grado de incertidumbre para la población en su conjunto, ya que se teme que el Estado 
no pueda brindar la seguridad económica necesaria. El gasto público, en particular el gasto social asociado con 
la atención sanitaria y la atención a una población que envejece, será un verdadero desafío para la población en 
edad de trabajar, así como para el gobierno.

Hay varias opciones disponibles para China, pero algunas obviamente llevarán más tiempo que otras. La  pri-
mera, que ya se está explotando, es, por supuesto, la inmigración. Sin embargo, el gobierno chino, centrado en 
su independencia económica y política, ve con malos ojos la entrada de recién llegados.

La segunda (que no cambia fundamentalmente el problema) es aumentar la edad de jubilación. Sin embargo, 
sabemos que en el campo nadie respeta la edad oficial de jubilación y la gente suele trabajar hasta morir.

Por último, aunque esto llevará más tiempo, el gobierno debería intentar fomentar los nacimientos aumentando 
el número de plazas y servicios de guardería en las megaciudades. China está muy por detrás de los países de 
la UE en este ámbito.

Actualmente, China se enfrenta a varios vientos en contra, especialmente una disminución “natural” del creci-
miento y una caída de la población. Si quiere superar a Estados Unidos como primera potencia mundial (y algún 
día lo hará), el gobierno debe luchar absolutamente en todos los frentes, particularmente en el de la demografía 
y el envejecimiento de la población. Las soluciones que idee deben intentar mitigar y frenar un fenómeno que 
tendrá un impacto definitivo en su economía.
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La revolución de la IA, un reto para la 
formación jurídica

Abrumada, expectante y entusiasmada, son algu-
nas de las palabras que podrían definir mi estado en 
cada una de las clases en las que iba profundizan-
do en diferentes aspectos de la IA en relación con el 
Derecho, como alumna del magnífico “Programa de 
IA y Derecho” del Centro de Estudios Garrigues.

Abrumada y expectante, por muchos motivos: en 
primer lugar, por la sensación de que la IA es una 
materia inabarcable –y, al parecer, solo estamos 
viendo la punta del iceberg- que nos va a obligar a 
estar permanentemente formándonos, sin llegar 
a poder tener nunca la sensación de “controlar” la 
materia.

Puesto que lo mismo ya ocurre con el Derecho, la 
combinación es explosiva.

También por la toma de conciencia de que la IA 
es una tecnología compleja, que resulta difícil de 
entender, para aquellos que no tenemos experien-
cia en el campo de la informática. Como señala la 
gran Ellen Irazabal, no será obligatorio que los juris-
tas aprendamos a programar, pero sí que entenda-
mos la tecnología detrás de la IA para comprender 
cómo funciona.

Y eso abre un amplio campo de aprendizaje, que se 
une a la habitual y necesaria actualización de los 
conocimientos jurídicos.

En tercer lugar, por el enorme potencial de transfor-
mar la forma en que se lleva a cabo la práctica jurí-
dica y la desconcertante manera en la que va a ser 
posible tomar decisiones legales.

Además, por la cantidad de cuestiones éticas y 
legales que plantea (sesgos, responsabilidad por 
decisiones incorrectas tomadas por una IA, utiliza-
ción inadecuada de datos, invasión de la privacidad, 
propiedad intelectual de las creaciones, cibersegu-
ridad, etc., etc., etc.,) y por la dificultad para desa-
rrollar (y manejar) una regulación ¿nacional, interna-
cional? adecuada y de implementación eficaz.

A la vista de todo esto ¿de dónde sale el entusias-
mo? De las enormes posibilidades que ofrece a la 
sociedad y al mundo jurídico en particular: desde 
la posibilidad de procesar grandes cantidades de 
información y tomar decisiones más informadas y 
precisas, al ahorro de tiempo y recursos, que puede 
beneficiar tanto a los juristas como a los usuarios. 
De la eventual mejora de la eficiencia y la precisión 
de los procesos legales y del acceso a la justicia, de 
la posibilidad de una formación jurídica más perso-
nalizada…

Y, por supuesto, del reto que supone para quienes 
nos dedicamos a la formación jurídica. Los progra-
mas de las Universidades -en cualquier disciplina- 
van a tener que contemplar la IA, bien como parte 
de su formación reglada o extracurricular. Pero, en 
todo caso, hemos de conseguir que los estudiantes 
salgan al mundo laboral con unos conocimientos 
de tecnología, que les permitan aportar valor por 
estar incluso mejor formados en estas materias 
que sus empleadores.

Y los futuros juristas no se escapan de esta nece-
sidad.

Esperanza Ferrando
Decana De Derecho, Empresa y Ciencias Políticas, CEU UCH
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Evidentemente, no se trata de repetir lo que se dice 
-desde el desconocimiento- de que la IA quitará el tra-
bajo a los abogados, pero sí de asumir que los juristas 
van a encontrar en la IA una potente herramienta para 
desarrollar su labor. Y, al mismo tiempo, van a tener 
un amplio campo de estudio, investigación y trabajo 
en el ámbito regulatorio de dicha tecnología.

En definitiva, la IA está generando una revolución en 
el mundo jurídico, al que no puede ser ajena la for-
mación de los juristas -actuales y futuros-. En buena 
parte, ellos serán responsables de que los eventuales 
riesgos del enorme  poder transformador que tiene la 
IA, se palíen si se aplica y se regula desde un pensa-

miento crítico, imbuido de valores y principios claros y 
sin perder de vista el fundamental componente ético.

¡Queda tanto por hacer…!

Artículo publicado en Inkietos.org y reproducido con 
permiso del autor 
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Entrevista sobre la plaza financiera 
valenciana a ...

Paz Navarro
Presidenta de AJEV y Vicepresidenta de la Asociación Espa-
ñola de Jóvenes Empresarios 

1.- En su opinión, ¿En qué factores estratégicos 
se apoya el crecimiento de la Comunidad Valen-
ciana?

La economía de la Comunidad Valenciana, al igual 
que todo el entramado empresarial, está muy liga-
da a las PYMES (pequeñas y medianas empresas), 
muy competitivas, siendo reconocido su carácter 
emprendedor y con una finalidad principalmente 
exportadora.

Sectores relacionados con el turismo y los ser-
vicios son los que más predominan en nuestra 
Comunidad, así que no debemos perder el foco y 
fomentar la calidad de los mismos.

Además, sería necesario fomentar y fortalecer sec-
tores como la industria, para ser más competitivos 
en producción y abastecimiento nacional para que 
no ocurran situaciones tan extremas como lo que 
vivimos en época covid, que nos enfrentó de golpe 
y sin anestesia a una dependencia brutal a nivel 
industria de otros países.

De este modo, el apoyo a las pymes, ya no solo a 
las de base tecnológica sino a sectores tradicio-
nales, que es de lo que principalmente se nutre la 
Comunidad, y fortalecer la industria serían factores 
estratégicos fundamentales para el crecimiento de 
la Comunidad Valenciana.

2.- ¿Cómo ve las empresas de la Comunidad 
Valenciana en los próximos años?

Las empresas del futuro apostarán por tener equi-
pos multidisciplinares en constante evolución. Para 
ello, la formación continua, la actualización cons-

tante y las aptitudes como las soft skills y la inteli-
gencia emocional ganan terreno y se intuyen como 
claves para el crecimiento dentro de la empresa.

Las empresas en los próximos años se sustenta-
rán en tres pilares: tecnología, adaptabilidad y fle-
xibilidad. Y esto es una realidad. La tecnología de la 
inteligencia artificial y el big data formará parte de 
nuestro día a día, de hecho, ya está formando parte. 
Las empresas que no pongan al cliente como cen-
tro de todas sus acciones de marketing tienen 
pocas posibilidades de tener éxito Las estructuras 
de las organizaciones también están cambiando 
hacia estructuras más horizontales, donde cual-
quier miembro del equipo tenga suficiente capa-
cidad de liderazgo como para estar al mando de 
los proyectos asignados. Por último, la flexibilidad 
horaria, el teletrabajo y la formación continua esta-
rá cada vez más presente en la empresa.

Aquellas que se sepan adaptar a estos ítems y 
sean capaces de afrontar la incertidumbre y el 
cambio constante continuarán en pie. Nos enfren-
tamos a un mundo cada vez más cambiante, más 
rápido y ahora nos enfrentamos a incertidumbre 
financiera también, la inflación no para de subir, 
los tipos de interés no paran de subir… Por eso la 
capacidad de adaptación ligada a una buena dosis 
de creatividad nos hará más fuertes y versátiles. Yo 
soy bastante optimista y creo absolutamente en el 
talento empresarial joven y en nuestro ecosistema 
empresarial así que saldremos adelante más forta-
lecidos, sin duda.
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3- ¿Qué fuentes de financiación empresarial reco-
mendaría a las empresas de nuestra Comunitad?

Existen muchas fuentes de financiación, destaca-
mos:

Financiación Propia: Esta fuente de financiación 
tiene la ventaja de no incurrir en deudas ni intereses 
y permite un mayor control sobre las decisiones 
financieras. Sin embargo, puede limitar la capaci-
dad de crecimiento y la rentabilidad de la empresa 
si los recursos propios son insuficientes como para 
financiar toda su actividad.

Préstamos bancarios: Puede permitir acceder a 
grandes cantidades de dinero, pero el principal 
inconveniente es que requiere de un gran histórico 
por parte de la empresa y en el caso de las jóvenes 
empresas y emprendedores, en muchas ocasiones, 
no cuentan con ese histórico y no es tan sencillo 
que crean en nuevos proyectos. Desde AJEV, siem-
pre defendemos la importancia de creer en nuevos 
proyectos, siempre con buen estudio de viabilidad, 
por supuesto y también en las personas que las 
lideran.

Inversores de capital: esta línea cada vez está más 
en auge, principalmente para el mundo startup o de 
base tecnológica, aunque desde AJEV siempre visi-
bilizamos la importancia de apoyar el sector tradi-
cional, donde también se innova.

Crowdfunding: aunque suele ser para proyectos 
pequeños y se corre el riesgo de no llegar a la meta 
de financiación establecida para que salga adelan-
te. Importante estar informado de las principales 
plataformas de este tipo de mecenazgo que exis-
ten.

Subvenciones y ayudas: este tipo de financiación 
desde AJEV lo conocemos muy bien y debemos 
resaltar las grandes trabas burocráticas que exis-
ten, la lentitud en la resolución y concesión de las 
mismas. Esto obliga a que tengas mucha tensión 
en caja hasta que te llegue la ayuda y a que, pos-
teriormente, en muchas ocasiones, puedan haber 
minorizaciones o que se acabe el fondo público, 
entre otras. En este tipo de financiación siempre 
indicamos que es muy importante que no depen-
das de las ayudas o subvenciones para decidir 
desarrollar un proyecto, debes contar con esa via-
bilidad económica de antemano y contar con esta 
financiación como algo más extraordinario.

Crowdlending: préstamos directos de otras perso-

nas o inversores, suele ser para proyectos peque-
ños y es necesario conocer las plataformas que 
existen para ello, lo positivo es que suele ofrecer 
tipos de interés más atractivos. 

Existen más fórmulas financieras pero estas son 
las que destacamos principalmente.

4- ¿Considera necesario e imprescindible el sector 
financiero para el desarrollo económico de nues-
tra Comunidad? ¿Por qué?

Desde luego que sí, es imprescindible para poder 
desarrollar proyectos que ayuden al desarrollo eco-
nómico. Existen grandísimas ideas que no cuentan 
con capital, apostar y creer en ellas para que pue-
dan tener acceso a financiación es fundamental.

Lo que es necesario es creer en nuevas ideas y 
apostar por ellas, ya no solo aquellas de base tec-
nológica o startups. Desde AJEV pedimos mayor 
apoyo a jóvenes empresas de sector tradicional.

5.-  ¿Cómo deben afrontar las empresas de la 
Comunidad Valenciana la era post- Covid?

Sobre todo habiendo aprendido de los errores y 
habiendo realizado la reflexión necesaria de la era 
covid que vivimos.

Afrontar la incertidumbre, tener capacidad de adap-
tación, reinvención, conociendo muchísimo al clien-
te en cada momento. Vivimos en un mundo cada 
vez más cambiante y la era covid nos dio de bruces 
contra esto.

También siendo consciente de la fuerza que tiene 
cada vez más la digitalización, en cualquier tipo de 
sector y no dar la espalda a esta realidad.

6.- ¿Cómo se ha de vender la Comunidad Valen-
ciana a nuestros visitantes e inversores?

Pues se ha de vender por lo que somos: dinámicos, 
tierra de emprendedores, capital de innovación y de 
gran tejido empresarial.

 7.- ¿Cree que es importante la promoción de la 
economía sostenible en la Comunidad Valenciana 
?

Desde luego que sí, pero ya no solo en la Comuni-
dad Valenciana, sino en todo el territorio español. 
Debemos dirigirnos al uso de prácticas económi-
camente rentables que sean tanto social como 
ambientalmente responsables. 
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8.- ¿Cuál es su opinión sobre la labor realizada por la 
Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros a lo 
largo de sus 30 años de existencia?

Que hacen un trabajo necesario y fantástico. Es una 
de las fundaciones valencianas más importantes de 
nuestra Comunidad, poner el foco en el área financie-
ra es fundamental. Han creado un foro imprescindible 
para mantener informado a todo el tejido empresarial 
de las diferentes vías de financiación que existen y 
mantenernos constantemente actualizados. La rela-
ción con AJEV siempre ha sido mu directa y fluida, 
desde muchos años atrás. Por nuestra parte, daros 
las gracias por vuestras ganas siempre de colaborar 
y querer acercaros a la comunidad empresarial joven.

9.- La Fundación de Estudios Bursátiles y Financie-
ros entrega con carácter anual un Premio de Divul-
gación Financiera. ¿Qué opina sobre esta iniciativa?

Daros la enhorabuena, sin duda, por esta gran iniciati-
va. Es muy necesario dar visibilidad a la importancia 
de fomentar la cultura financiera. Que existan enti-
dades que trabajen para ello y mostrarnos e infor-
marnos la realidad financiera y económica de una 
manera sencilla y transparente es imprescindible. E 

incluso iría más allá, es totalmente necesario intro-
ducir el fomento de cultura financiera desde la edu-
cación obligatoria. Romper moldes en ese sentido y 
hacer entender que es esencial comprender concep-
tos financieros y económicos, así como saber inter-
pretar la realidad económica; y esto ya no solo a nivel 
empresarial, sino a nivel social.

10.- ¿Cree que ha aumentado la cultura financiera de 
la sociedad valenciana durante los últimos 30 años?

Sí, pero no tanto como debería. Sigue existiendo 
mucho desconocimiento. Por ese motivo la labor de 
entidades como la vuestra es totalmente necesaria y 
fundamental.

Curriculum Vitae 

Licenciada en Dirección y Administración de Empresas, Máster en RRHH. 

Lidera una de las editoriales valencianas de mayor prestigio en nuestra provincia, el Grupo Editorial Sargantana. 
Destaca por su gran implicación con el ecosistema empresarial valenciano, formando parte de las principales 
asociaciones empresariales de la provincia, en las que participa activamente.
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Entrevista Alumni de la FEBF...

Vicente Mompó  
Antiguo alumno del Máster Bursátil y Financiero
Personal Banker Banco Finantia S.A Sucursal en España

1. ¿Qué le llevó a cursar el Máster Bursátil y Finan-
ciero de la FEBF?

Desde que empecé el Grado de Economía rápida-
mente descubrí que tenía una vocación muy grande 
sobre el análisis económico y financiero. Este fue el 
catalizador que me hizo tomar la decisión de cur-
sar la 31ª edición del Máster Bursátil y Financiero 
(MBF), con el propósito mejorar mis habilidades en 
el ámbito financiero y especializarme en un sector 
donde siempre he tenido claro que quería desarro-
llara mi carrera profesional.

2. ¿Profesionalmente, que le ha aportado el citado 
postgrado?

En el máster encontré un amplio abanico de herra-
mientas junto a una formación de calidad impartida 
por los mejores profesionales del sector en Valen-
cia que me ha facilitado la prematura incorporación 
al mercado laboral y, sobretodo, me ha permitido 
adquirir habilidades para hacer frente a los desafíos 
profesionales que aparecen en el día a día. Unido a 
esto, también me ha permitido conseguir las certifi-
caciones profesionales European Financial Analyst 
(EFA) y EFPA ESG Advisor y, ayudarme para la 
actual preparación del Certified European Financial 
Analyst (CEFA). 

Por supuesto, tener el Máster Bursátil y Financiero 
en mi currículum ha sido un importante valor añadi-
do en todos los procesos de selección a los que me 
presenté en esa época en la que mi principal preo-
cupación era poder romper la barrera de entrada al 
mercado laboral.

En suma, el MBF ha supuesto un gran salto cuali-
tativo a mi formación y aportándome una amplia 

visión del funcionamiento del mercado financiero 
en su conjunto mediante una formación enfocada 
al mercado laboral y con mucha aplicabilidad de los 
conceptos impartidos a lo largo de todos los módu-
los. Todo esto, en un entorno que he tenido la suer-
te de poder compartir con excelentes compañeros 
y profesores que, sin duda, son el mejor intangible 
que tiene la FEBF.

3. ¿Qué destacaría de sus prácticas? 

Personalmente he tenido mucha suerte a la hora 
de realizar las prácticas. Banco Finantia es una 
entidad donde he podido tener una excelente pri-
mera toma de contacto en sector, en gran medida, 
gracias a los tres compañeros que desde el primer 
momento me recibieron con los brazos abiertos y 
que siempre me lo han puesto todo más fácil. Está 
relación diaria con los citados tres profesionales 
del mundo financiero creo que ha sido clave para 
dar los primeros pasos de mi carrera profesional. 

Aprender aspectos que difícilmente puedes recrear 
dentro de las aulas, como es el “know-how” a la 
hora de cómo llevar a cabo ese trato cercano con 
el cliente, gestionar la psicología de inversión en 
entornos de mala coyuntura de mercado y un largo 
etcétera, son factores muy importantes, que al 
menos a mí personalmente me han supuesto un 
importante cambio de perspectiva después de rea-
lizar las prácticas.  

Si a esto le sumamos, la posibilidad de aplicación 
práctica de todos los conceptos teóricos imparti-
dos en la FEBF, este primer período profesional es 
clave para acelera de forma exponencial la curva de 
aprendizaje.
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4. ¿Qué es lo que más le ha ayudado del Máster Bur-
sátil y Financiero a la hora de desarrollar su carrera 
profesional?

En línea con lo anteriormente mencionado, remarcar 
que quedarse con un único aspecto es difícil, pero si 
tuviera que destacar algo en concreto, me quedaría 
con toda la parte centrada en la valoración de activos 
y análisis del mercado de renta fija. Con esto no quie-
ro decir que considere que sea la parte más impor-
tante de la formación del MBF, simplemente que, en 
mi corto paso por el mercado laboral, son los conoci-
mientos que mayor partido les he podido sacar

5. ¿Podría contarnos su función en su actual empre-
sa?

Mi principal función se centra en el asesoramiento 
financiero, donde trato de ofrecer soluciones especia-
lizadas e individualizadas de inversión en función del 
perfil de riesgo y horizonte temporal de cada cliente a 
través de productos de renta fija y renta variable, fon-
dos de inversión e imposiciones a plazo fijo. Adicio-
nalmente, labores también comunes en mi día a día 
són: la captación y fidelización de nuevos clientes o la 
preparación de propuestas de inversión. 

Groso modo, mi labor es guiar a los clientes ayudán-
doles a localizar los potenciales riesgos existentes 
en el mercado con el fin de que en última instancia 
tomen las mejores decisiones de inversión posibles

6. En su opinión, ¿Cuáles son las tendencias del 
asesoramiento financiero profesional ante la coyun-
tura económica actual?

2023 ha sido un extraordinario año para el mercado 
de renta variable. Todo ello en un mercado donde se 
ha descontado un aterrizaje suave de la economía, 
pero donde también en ciertos momentos se ha mos-
trado un temor a que las subidas de tipos pudieran 
acabar provocando una recesión. 

Hasta el momento, las economías han sobrellevado 
bastante bien el contexto de tipos de interés eleva-
dos, especialmente en la plaza americana. 

La renta variable a nivel global ha acumulado renta-
bilidades cercanas al 20%, destacando por encima 
de todo el comportamiento de los siete magníficos 
(Apple, Microsoft, Alphabet, Amazon, Nvidia, Tesla y 
Meta). La decepción la hemos visto en China, donde 
no se han cumplido las expectativas depositadas a 
principio de año una vez finalizada la política de covid 
cero, en gran medida por los problemas presentes en 
el sector inmobiliario, la debilidad en el sector exterior 

y las tensiones geopolíticas con Taiwán.

Por su parte, la renta fija ha sido la otra gran protago-
nista, con repuntes generalizados en las TIRes en los 
bonos soberanos, donde, por ejemplo, el bono ameri-
cano a 10 años superó el 5% por primera vez desde 
2007. Aunque los mercados de renta fija han sufri-
do importantes turbulencias a lo largo del año, en la 
última parte del año hemos asistido a un interesante 
“rally” alcista (TIRes a la baja / precio al alza).

2023 ha sido también un año de volatilidad en el 
mercado. Durante los primeros meses del año se 
produjeron tres quiebras bancarias en Estados Uni-
dos, además de la caída Credit Suisse en Suiza. Esta 
“minicrisis bancaria” no sacudió especialmente a los 
mercados, como ocurrió en 2008, pero si provocó una 
pérdida de confianza en el sector crediticio generan-
do dudas sobre los efectos de la política monetaria. 
Justo cuando los mercados habían empezado a esta-
bilizarse y, en cierto modo, una vez ya se había hecho 
una correcta digestión de la guerra entre Ucrania y 
Rusia, estalló una nueva guerra en Oriente Próximo. 
Esto añadió volatilidad al mercado en Octubre ante 
el temor de una escalada en el conflicto que pudiera 
implicar a otros países, aumentado así la expectativa 
de una mayor presión inflacionista por el lado de la 
oferta.

Dicho esto, considero que la actualidad está marcada 
por el contexto de tipos de interés altos y la incerti-
dumbre de cara al próximo año donde podría haber 
posibilidades de ver efectos de segunda ronda en la 
inflación. Factores como un incremento de la tensión 
geopolítica en cualquiera de los frentes abiertos en 
plazas claves para el comercio internacional, la conti-
nuidad de una política fiscal ultraexpansiva y el proce-
so de desglobalización podrían ser clave para que los 
precios se mantengan al alza.

En este contexto y a diferencia de lo experimentado 
la pasada década, el mercado de renta fija vuelve a 
presentar interesantes rentabilidades ajustadas por 
riesgo. Si a esto le sumamos, la escalada adicional 
de tensiones geopolíticas en el Mar Rojo podríamos 
tener muchos argumentos de peso que nos inviten 
a pensar en un 2024 donde el consenso del aseso-
ramiento financiero esté marcado por la preferencia 
en activos conservadores o de corte defensivo, cata-
logados como valor refugio, como bien puede ser el 
mercado de deuda pública a diferentes plazos. Existe 
un alto coste de oportunidad para tomar posiciones 
largas de riesgo, al menos en el corto/medio plazo.
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7. ¿Qué tres aspectos cambiaria para revitalizar el 
sistema financiero español?

No considero que haya factores que haya que revi-
talizar. El sistema financiero español ha evolucio-
nado a lo largo de los últimos años, especialmente, 
en el actual siglo y no tiene nada que envidiar al de 
nuestros vecinos europeos. Ahora bien, si hay ciertos 
factores extrafinanciero que bajo mi punto de vista 
afectan de forma estructural al correcto funciona-
miento de la actividad. Por nombrar algunos, los prin-
cipales aspectos serían: (1) en el ámbito regulatorio 
existe una abundancia de trabas burocráticas que 
impiden que la economía española sea catalogada 
como dinámica, (2) la falta de cultura financiera tanto 
a nivel persona física como jurídica impide que  la 
empresa española (pymes) exploten todas las alter-
nativas existentes a la hora de financiarse (economía 
bancarizada), a diferencia del resto de países de la 
OCDE donde si hay una mejor relación entre merca-
dos financieros y empresa y (3) Por último, considero 
vital importancia la falta de una estructura fiscal que 
incentive al desarrollo tanto de start ups como a nivel 
gran empresa. 

8. ¿Qué cree que es más decisivo para el desarrollo 
profesional en el ámbito de las finanzas?

Creo que no dispongo de la autoridad suficiente para 
poder responder a este tipo de cuestiones por la falta 
madurez profesional, aun así, trataré de responderla. 
Lo más decisivo creo que sería, la formación, el rigor 
financiero a la hora de analizar el mercado y el con-
junto de activos financieros y, sobretodo, actuar con 
convicción y bajos unos criterios morales éticamente 
responsables a lo largo de toda la carrera profesional. 
Por último, considero que también es muy importante 
diferenciarse mediante la obtención de certificacio-
nes oficiales en el campo de las finanzas (EFA, CIIA, 
CEFA…) y tener una importante predisposición al reci-
claje formativo.  Actualizarse es clave en uno mundo 
de cambio constante como el actual.

9. ¿Cuáles son sus mejores recuerdos de la etapa 
formativa vivida junto a la Fundación de Estudios 
Bursátiles y Financieros? 

Lo he remarcado con anterioridad, y es una cosa que 
con el paso del tiempo empiezo a valorar cada día 
un poco más. Tener la posibilidad de interactuar con 
excelentes profesionales con un importante track 
record en el sector ha sido un privilegio, tanto apren-
der de ellos como alumno como cada vez que han 
resulto mis dudas respecto a todas las inquietudes 
que les trasladaba y que me respondían con una ama-
bilidad extraordinaria. Estas “pinceladas de sabiduría” 
que les da su experiencia al menos a mí personalmen-
te me han ayudado mucho para allanar el camino. 

10. ¿Cómo ha sido la relación con sus compañeros 
de clase?

Excelente, de esta etapa me llevo grandes compañe-
ros y amigos con los que espero poder mantener el 
contacto.

11. ¿Cuál sería su consejo para un estudiante inte-
resado en las finanzas, bolsa o gestión de riesgos?

El principal, que invierta en su desarrollo profesional 
pero también en el personal que muchas veces lo 
dejamos de lado y es un aspecto que con el paso de 
los años me he dado cuenta de su vital importancia. 
Que apueste por la formación, el reciclaje constante 
y que no pierda nunca el foco en su objetivo, más aún 
en el mundo de distracciones constantes en el que 
estamos inmersos. Con convicción, humildad y buena 
fe estoy seguro que logrará todos los objetivos que se 
proponga.
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Curriculum Vitae 

Vicente Mompó Crespo. Valenciano. 23 años. Asesor Financiero en Banco Finantia. 
Graduado en Economía por la Universidad de Valencia y Máster Bursátil y Finan-
ciero por la FEBF. European Financial Analyst (EFA) y EFPA ESG Advisor y en actual 
preparación del Certified European Financial Analyst (CEFA). 

Vicente Mompó en el Acto de Clausura del Curso 
Académico

Vicente Mompó, en el Acto de Clausura del Curso Aca-
démico con sus compañeros del Máster Bursátil y 
Financiero- Promoción 2022-2023
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El Comité de socios de atl Capital ha decidido nom-
brar socios de la entidad de banca privada a Lucía 
Garvía, directora del Departamento de Comercial; 
y a Carlos Llaca, director de Marketing y Desarrollo 
de Negocio. Los nuevos socios han desarrollado su 
carrera profesional en atl Capital, ejerciendo diferen-
tes responsabilidades a lo largo de los últimos 12 
años trabajando en la compañía. Tras estos nombra-
mientos, el número de socios de la entidad de banca 
privada asciende a 24 miembros.

Lucía Garvía, licenciada en Ciencias Actuariales y 
Financieras por la Universidad Pontificia Comillas 
ICADE, y en Ciencias Empresariales por la Universidad 
Carlos III de Madrid, se incorporó a atl Capital como 
gestora de patrimonios a finales de 2010. Garvía ha 
ido consolidando su carrera en la compañía como 
asesora financiera, ocupando diferentes puestos de 
responsabilidad dentro del Área de Banca Privada 
hasta posicionarse como directora del Departamen-
to Comercial, cargo que ocupa actualmente, lideran-
do al equipo de Banqueros Privados de la entidad. La 
nueva socia de atl Capital completa su formación con 
el Máster en Gestión de Carteras y Finanzas del Insti-

tuto de Estudios Bursátiles (IEB) y cuenta con la acre-
ditación EFA otorgada por EFPA como experta en el 
ejercicio del asesoramiento y planificación financiera.

Por su parte, Carlos Llaca, licenciado en Economía, 
especializado en economía internacional y desarrollo 
por la Universidad Complutense de Madrid, comenzó 
su carrera profesional hace más de 15 años en Mor-
gan Stanley Global Wealth Management, dentro de 
la división de desarrollo de clientes y posteriormente 
se incorporó a atlas Capital, hoy atl Capital, donde ha 
desarrollado toda su trayectoria profesional por dife-
rentes áreas de la compañía. Llaca cuenta además 
con varios programas en mercados financieros y de 
liderazgo que ha realizado durante los últimos años 
y que le han permitido crecer como profesional en la 
compañía. Además, cuenta con la acreditación profe-
sional European Financial Advisor, EFA, como certifi-
cado de garantía de asesoramiento financiero.

Lucía Garvía y Carlos Llaca, nuevos socios 
de atl Capital

Carlos Llaca y Lucía Garvía
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Afín SGR avaló 1.320 empresas valencianas 
por valor de más de 233 millones de euros 
en 2023

Afín SGR, Sociedad de Garantía Recíproca de la 
Comunitat Valenciana, avaló hasta 1.320 operaciones 
empresariales durante 2023 y alcanzó los 233,5 millo-
nes de euros en formalizaciones.

Estas cifras, las más altas desde 2010, han supues-
to incrementar en un 62% los avales formalizados 
respecto a 2022, que superaron los 144 millones de 
euros. Fruto de esta actividad avalista, la cartera de 
operaciones de la entidad se ha situado por encima 
de los 560 millones de euros, según ha explicado en 
un comunicado.

Del total de los proyectos empresariales avalados, 
aproximadamente el 14% correspondieron a autóno-
mos, el 25,5% a microempresas, el 34% a pequeñas 
empresas y el 26% a medianas empresas. El 0,5% 
restante fueron avales para grandes empresas. Asi-
mismo, cerca de 39 millones de euros (el 22% de las 
operaciones) se han destinado a avalar proyectos de 
nueva creación.

La compañía ha destacado la inyección de 81 millo-
nes de euros provenientes de fondos Next Generation, 
que Afín SGR vehiculizó a través de la llamada línea 
'Impulso Industrial' y que ha beneficiado a 277 pymes 
de la Comunitat Valenciana.

El director general de Afín SGR, José Mª Badía, ha 
señalado que "tanto el volumen alcanzado como el 
perfil de las operaciones certifican la aportación de 
valor de la SGR para el tejido empresarial de la Comu-
nitat Valenciana, pero también para las entidades de 
crédito".

En cuanto a la procedencia del total de operaciones 
formalizadas, aproximadamente el 60% de las mis-
mas provinieron de la colaboración con entidades 
financieras mientras que el 40% restante estuvo aso-
ciada a proyectos y líneas de financiación lideradas 
por el Instituto Valenciano de Finanzas (IVF).

El tamaño de la cartera de Afín y el número de for-
malizaciones de aval alcanzado consolidan a la enti-
dad entre las cinco SGR de referencia de España. "El 
resultado de este ejercicio confirma el cumplimiento 
del plan de negocio que remitimos al Banco de Espa-
ña para el periodo 2021 a 2023. Entonces, preveíamos 
situar nuestra cartera de negocio para 2023 en 331 
millones, pero hemos superado ampliamente esta 
cantidad dejando nuestro riesgo vivo en 560 millones 
de euros", ha explicado Badía.

Director General de Afín SGR, José Mª Badía
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El concejal de Mejora Climática y Eficiencia Energéti-
ca, Carlos Mundina, y el director de Responsabilidad 
Social y Relaciones Institucionales de Caixa Popular, 
Paco Alós, han ratificado el convenio de colaboración 
para el desarrollo del proyecto europeo Wellbased.

Así, gracias a este convenio, se distribuirán cestas 
de frutas y verduras de proximidad entre más de 200 
familias en situación de vulnerabilidad energética que 
participan en el estudio que lleva a cabo la Fundación 
Clima i Energia para evaluar y reducir el impacto de 
la vulnerabilidad energética en distintos barrios de la 
ciudad.

Ambas entidades han ratificado este viernes un con-
venio según el cual la Banca Cooperativa financia el 
reparto de cientos de cestas de fruta y verdura ecoló-
gica y de proximidad entre las familias participantes 
en el proyecto como agradecimiento por su colabo-
ración e implicación en el estudio. Las cestas de fru-
tas y verduras pertenecen a dos productoras agrarias 
locales, Camí de l’Horta y Les Marietes.

Según Carlos Mundina, “este convenio con Caixa 
Popular es un ejemplo de las políticas de colabora-
ción público-privada que llevamos a cabo desde la 
corporación municipal en favor de una transición 

energética justa. Además de luchar contra la pobreza 
energética y estudiar su impacto entre la población 
vulnerable, ponemos en valor la alimentación sosteni-
ble y la salud en nuestros barrios.”

Por su parte, Paco Alós, director de Responsabilidad 
Social y Relaciones Institucionales de Caixa Popular, 
destaca “la importancia de la colaboración entre la 
administración pública, las empresas y la Universitat 
de Valencia para ayudar a las personas que más lo 
necesitan y, en especial, en el ámbito de la vulnerabili-
dad energética“.

Caixa Popular, además de aportar 7.800 euros para la 
preparación y reparto de cestas, fomentará la inclu-
sión de las familias en otras iniciativas y proyectos 
sociales patrocinadas por la caja cooperativa, muy 
activa en iniciativas de responsabilidad social.

El proyecto WellBased, financiado por la Comisión 
Europea, tiene el objetivo de analizar y reducir el 
impacto que tiene la pobreza energética en la salud 
y bienestar de familias en situación de vulnerabilidad 
energética con el fin de diseñar e impulsar acciones 
y políticas públicas que garanticen el acceso y buen 
uso de la energía para toda la ciudadanía, indepen-
dientemente de su situación socioeconómica.

Caixa Popular firma un convenio con el 
Ayuntamiento de Valencia para luchar 
contra la pobreza energética  

De izquierda a derecha: Paco Alós, director de Responsabilidad Social 
y Relaciones Institucionales de Caixa Popular y el concejal de Mejora 
Climática y Eficiencia Energética, Carlos Mundina
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Andersen reelige a José Vicente Morote 
como Socio Director del Despacho en Iberia

La Junta General de Socios de Andersen ha apro-
bado, por unanimidad, la elección de José Vicente 
Morote como Socio Director del Despacho en Iberia, 
que asume así la más alta responsabilidad de la orga-
nización en solitario tras tres años en codirección, al 
tiempo que ha sido reelegido, también, Presidente del 
Consejo de Administración.

El nombramiento ha sido acordado por la Junta Gene-
ral de Socios, que también ha  aprobado la renovación 
del Consejo de Administración, que pasa a estar com-
puesta por José Vicente Morote (Presidente), Ignacio 
Aparicio (Vicepresidente), Ivo Portabales, Benjamín 
Prieto, Íñigo Rodríguez-Sastre y Joaquín Ureña, ade-
más de Patricia Motilla, que accede por primera vez a 
este órgano en sustitución de Javier Mata, que man-
tendrá su posición de Senior Partner.

En la Junta celebrada, los Socios de Andersen deci-
dieron la elección de Morote para liderar el nuevo 
mandato en base a la trayectoria profesional, tanto 
en el ejercicio de la abogacía como en la gestión 
de la Firma. Los Socios, en palabras de Íñigo Rodrí-
guez-Sastre, coincidieron en que Morote, que es Doc-
tor en Derecho por la Universidad de Bolonia, “aparte 
de tener un criterio jurídico impecable, representa 
los pilares de la cultura de Andersen y los valores de 
compromiso y calidad que definen el Despacho, y ha 
desarrollado un gran trabajo basado en el esfuerzo y 
en los principios de ética y transparencia”.

José Vicente Morote ha agradecido el apoyo de todos 
los socios de Andersen durante este periodo conclui-
do y la confianza depositada en él para dirigir este 
nuevo mandato, que asume “con gran ilusión y con la 
seguridad de contar con un equipo extraordinario que 
nos va a permitir avanzar en nuestros objetivos de 
mejora continua desde el respeto a los valores y cul-
tura Andersen”. Para ello, ha dicho, la dirección de la 
Firma presentará en las próximas semanas el nuevo 
Plan Estratégico 2024-2028 que marcará las directri-
ces y retos para este nuevo mandato. El anterior de 
2021 quedó superado en sus objetivos mucho antes 
de su vigencia prevista de cuatro años.

Morote ha destacado el trabajo y esfuerzo durante 
estos tres años pasados de todo el Consejo de Admi-
nistración, y también de su Co-managing Partner 
hasta la fecha, Íñigo Rodríguez-Sastre, en los que “el 
Despacho ha experimentado un salto de calidad sin 
precedentes, culminando el proceso de institucionali-
zación del mismo. Para este salto de calidad, hemos 
contado con la colaboración de un excelente Consejo 
de Administración y por ello la composición del nuevo 
Consejo es, en gran medida, continuista. Aparte de 
los Consejeros, hemos contado en este proceso de 
mejora permanente con las aportaciones de todos 
los socios, tanto de los que estaban como de los que 
han llegado recientemente. Y todo ello en el marco de 
una gran cultura de Despacho y del legado de la mejor 
firma de servicios de la  historia como fue Arthur 
Andersen".

José Vicente Morote, Socio Director del Despacho en Iberia  
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Stadler Valencia acelera con las locomo-
toras para el "leasing" ferroviario

La filial valenciana del fabricante ferroviario Stadler, 
que es el centro de referencia en desarrollo y fabrica-
ción de locomotoras del grupo suizo, se ha hecho fuer-
te en un potente mercado más allá de las tradicionales 
compañías ferroviarias. La proliferación de los opera-
dores privados ha aumentado la presencia de los gru-
pos especializados en arrendamiento financiero o lea-
sing del material rodante en Europa, habitual en otros 
medios de transporte como aviones y barcos.

Stadler Rail Valencia acaba de cerrar dos nuevos con-
tratos con la suiza European Loc Pool (ELP) por la que 
suministrará en total 20 locomotoras más para esta 
compañía de leasing ferroviario que ofrece sus servi-
cios incluyendo el arrendamiento y el mantenimiento 
de los equipos en toda Europa. Los nuevos pedidos se 
suman al más de centenar de máquinas ya encarga-
das a la planta valenciana por ELP desde que inició su 
actividad en 2018.

Para desarrollar su negocio la compañía ha apostado 
exclusivamente por locomotoras duales, de tracción 
eléctrica y diésel para líneas que no están completa-
mente electrificadas, fabricadas por Stadler Rail Valen-
cia. El grupo de leasing ya posee o tiene en fabricación 
124 unidades de los modelos EuroDual y Euro9000, 
el último de los desarrollados por la ingeniería de la 
planta valenciana. Las máquinas de ELP ya están cir-
culando en Alemania, Austria y Escandinavia, y están 
en fase de homologación para circular en Serbia, Eslo-
venia y Croacia. Precisamente los dos últimos contra-
tos incluyen 10 unidades de EuroDual y otras 10 de 
Euro9000.

Stadler Rail Valencia acaba de cerrar dos nuevos contratos con la suiza European Loc Pool
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CaixaBank ha hecho entrega de los ‘Premios Hotels & 
Tourism’, que celebran su sexta edición, en su estand 
de la Feria Internacional de Turismo (FITUR), que 
acoge IFEMA en Madrid desde hoy y hasta el próximo 
día 28. Este año los galardones, bajo el título ‘Empre-
sarias con estrellas’, reconocen a mujeres directivas 
del sector hotelero y del alojamiento turístico por su 
carrera profesional y el liderazgo de proyectos que 
contribuyen a mejorar la oferta turística.

La ceremonia ha contado con la presencia de David 
Rico, director de CaixaBank Hotels & Tourism, y 
Maribel Rodríguez, senior vice president Members-
hip, Commercial & Events de World Travel & Tourism 
Council (WTTC).

El objetivo de esta edición de los ‘Premios Hotels 
& Tourism’ es homenajear y reconocer el recorrido 
empresarial de las premiadas y su aportación a un 
sector clave para la economía, una iniciativa con la 
que la entidad reafirma su compromiso con el sector 
y, a su vez, con la diversidad y el refuerzo del rol de las 
mujeres en las empresas.

El último informe sobre el sector elaborado por Caixa-
Bank Research prevé que la tendencia positiva de la 
industria turística española se mantenga en 2024, 
aunque vaticina que los ritmos de crecimiento se van 
a ir normalizando al haberse completado ya la recu-
peración tras la pandemia. En concreto, calcula que 
el PIB turístico pase de crecer un 6,9% en 2023 a un 
2,5% en 2024.

Entre los principales factores que seguirán apoyando 
al sector destacan, por una parte, la recuperación del 
poder adquisitivo de los principales países emisores 
de turistas a España, gracias a un descenso de la 
inflación y a un incremento moderado de los salarios. 
Y por otra, la mayor estabilidad geopolítica de Espa-
ña en relación con la de países competidores también 
seguirá jugando a favor del sector. Aun así, las previ-
siones apuntan a que el débil crecimiento económico 
de la eurozona limitará su expansión.

CaixaBank celebra en FITUR la sexta 
edición de los ‘Premios CaixaBank Hotels 
& Tourism’

Premiados de la sexta edición de los premios CaixaBank Hotels&Tourism; res-
ponsables de las direcciones territoriales de CaixaBank; David Rico, director de 
CaixaBank Hotels & Tourism, y Maribel Rodríguez, senior vice president Mem-
bership, Commercial & Events de World Travel & Tourism Council (WTTC).
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Banco Sabadell avanza en su compro-
miso climático con NZBA fijando nuevos 
objetivos de descarbonización en 3 sec-
tores intensivos

La filial verde del Banco Sabadell, Sinia Renovables, 
ha acordado la entrada en el accionariado de la com-
pañía Sydis. La entidad tomará el 10% del capital con 
el objetivo de impulsar el crecimiento de la firma, que 
busca alcanzar los 750MW de potencia para 2028.

Sydis es una compañía albaceteña con tres ramas de 
negocio. Cuenta actualmente con 58 MW en opera-
ción, de los que el 98% son eólicos, otros 6,5MW en 
construcción, 41MW en estado cercano al ready to 
build y 30MW en estado avanzado greenfield.

Además, la compañía ofrece soluciones llave en 
mano para activos que han llegado al final de su vida 
útil y diferentes soluciones como pueden ser la reins-
talación en otras ubicaciones, la recuperación de pie-
zas para repuestos o el reciclaje de componentes en 
los casos en que no exista otra alternativa posible. 
Lleva también a cabo el desarrollo integral de proyec-
tos solares, eólicos, de almacenamiento de baterías 
conectados a red o también autoconsumo. Destacan 
sus proyectos de autoconsumo eólico para clientes 
industriales, de los que han desarrollado 120 MW en 
los últimos tres años. Finalmente, también cuenta 
con un área de negocio dedicada a la fabricación de 
pellets de madera, con una capacidad de producción 
de 50.000 toneladas.

La compañía cuenta con previsión de facturación 
para 2024 es de 35 millones de euros y una plantilla 
de 70 empleados. Y trata de implantar unos ambicio-
sos planes de crecimiento, que pasan por alcanzar 

los 250 MW para finales de 2025 y 750MW a finales 
del año 2028, focalizado en la tecnología eólica princi-
palmente y solar en menor medida.

El Banco Sabadell ha realizado esta transacción a 
través de Sinia Renovables. Invierte en capital, prés-
tamos subordinados y préstamos de construcción, 
todo compatible con la financiación senior, en pro-
yectos tanto eólico, fotovoltáico, minihidráulico, auto-
consumo industrial o biometano, entre otros. Cuenta 
actualmente con una cartera de activos de cerca de 
300 millones de euros, con participación en alrededor 
de 1.000 MW de energías renovables. Acumula desde 
que se fundó 56 inversiones.

Entre sus últimas inversiones destaca la concesión 
de ocho millones en desarrollo de proyectos a Arena 
Green Power, una compañía por 9.400 MW de gene-
ración renovable y 2.000 MW de proyectos de hidró-
geno verde. El año pasado esta empresa contrató a 
Rothschild para explorar su venta.

También contaba con un proyecto conjunto con EiDF 
para la financiación de 18 instalaciones de autocon-
sumo, por un volumen global de 23,6 megavatios 
(MW), de las que EiDF es propietaria a través de seis 
sociedades diferentes (SPV’s). Con esta operación, 
valorada en 13,4 millones de euros, Sinia Renova-
bles entraba en el capital social de estas sociedades 
con una participación del 24,9%. Tras la polémica de 
las últimas cuentas anuales de EiDF, Sinia acordó la 
venta de su participación a la empresa gallega.

Vista de un paque eólico
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José Maria Ferrer se incorpora al 
equipo de WorkCapital como Director 
Comercial

Workcapital ha anunciado la incorporación de Jose 
María Ferrer como nuevo Director Comercial de la 
empresa

José María cuenta con una destacada trayectoria en 
el mundo comercial, con un historial probado de lide-
razgo y logros notables. Su visión innovadora y enfo-
que orientado a resultados llevarán a Workcapital SA 
a nuevos niveles de éxito.

José María liderará el equipo comercial, de Workcapi-
tal impulsando sus iniciativas y fortaleciendo su posi-
ción de liderazgo en el mercado.

José María Ferrer, Director Comercial de Workcapital 
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CECA MAGÁN Abogados y Grant Thornton 
firman un acuerdo para prestar servicios 
de Activos Digitales y Web3.

El despacho de abogados CECA MAGÁN y la Firma 
de servicios profesionales Grant Thornton - a través 
de su línea de Consultoría de Negocio e Innovación- 
acaban de suscribir un nuevo acuerdo de colabora-
ción para prestar conjuntamente servicios centrados 
en Web 3 y activos digitales. La colaboración unirá, 
la extensa experiencia y entendimiento en distintos 
modelos de negocio de estas realidades por parte 
de Grant Thornton, junto con un adecuado “exper-
tise” jurídico y regulatorio proporcionado por CECA 
MAGÁN.

La colaboración contará con la figura de Alfredo 
Muñoz como su eje central. El Doctor en Derecho y 
profesor de Derecho Mercantil en la Universidad 
Complutense, es uno de los más reconocidos exper-
tos jurídicos en el ámbito de los Activos Digitales en 
nuestro país y LATAM y un referente en Web3. Muñoz, 
que ya colaboraba desde hace tiempo como Of Coun-
sel con Grant Thornton, desarrollará esta misma labor 
dentro de CECA MAGÁN gracias a la puesta en mar-
cha de esta colaboración.

Este acuerdo de colaboración se anticipa a las exigen-
cias que el Reglamento MiCA y el Régimen Piloto en 
DLT de forma holística; permitirá ofrecer un conjunto 
de contenidos a empresas que están posicionándose 
en Activos Digitales. Ambas firmas, comparten el inte-
rés común en colaborar en la difusión y conocimiento 
de los retos y oportunidades que plantea el desarro-
llo del nuevo marco regulatorio, hacia la que se están 
orientando no sólo el sector bancario y financiero, 
sino otros que identifican nichos de negocio y requie-
ren la máxima seguridad técnica y legal.

En palabras de Raúl López, Socio de Consultoría 
Tecnológica e Innovación y Head of Digital Assets & 
Web3 de Grant Thornton, “Esta colaboración refuerza 
nuestra actual oferta de servicios en materia estra-
tégica, tecnológica y de seguridad, conformando 
un gran equipo ante el crecimiento esperado de la 
demanda de proyectos basados en Activos Digitales. 
La apuesta clara y decidida de Ceca Magán por con-
formar un servicio legal especializado en Activos Digi-
tales nos asegura un servicio de primer nivel a nues-
tros clientes”.

De izquierda a derecha: José Ramón Couso (Socio de Ceca Magán); Raúl López 
(Socio de Consultoría de Negocio e Innovación Grant Thornton); Alfredro Muñoz (Of 
Counsel de Ceca Magán y Grant Thornton); Ramón Mesonero-Romanos (Socio de 
Ceca Magán); Manuel Sanmartín (Socio de Consultoría de Negocio e Innovación de 
Grant Thornton) y José Luis Amat (Manager de Ceca Magán).
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Miguel Iribarren se incorpora a Uría Menén-
dez como consultor

Miguel Iribarren es catedrático de Derecho Mercantil 
de la Universidad de Oviedo. Ha sido también  profe-
sor en la Universidad de Zaragoza, así como visiting 
researcher en el Instituto Max-Planck de Derecho Pri-
vado Internacional y Comparado de Hamburgo y en 
las Universidades de Hamburgo, Gotinga y Harvard.

Entre sus áreas de investigación destacan el dere-
cho de sociedades, el concursal y de las reestructu-
raciones y el de los mercados financieros. Y en sus 
publicaciones más recientes ha abordado cuestiones 
como la responsabilidad de los socios por los acuer-
dos de la junta general, el derecho de adquisición pre-
ferente de acciones, la exclusión de socios, los pactos 
parasociales, los acuerdos negativos de la junta gene-
ral, los deberes de fidelidad de los socios o el papel 
de los socios en las reestructuraciones de las socie-
dades en dificultades.

La incorporación de Miguel Iribarren es continuadora 
de la apuesta académica y formativa del despacho, 
que en la actualidad cuenta con cinco catedráticos en 
Derecho. Iribarren se suma a Cándido Paz-Ares, cate-
drático de Derecho Mercantil en la Universidad Autó-
noma de Madrid; Fernando Gómez-Pomar, catedrá-
tico de Derecho Civil en la Universitat Pompeu Fabra 
de Barcelona; Jesús Mercader Uguina, catedrático de 
Derecho del Trabajo y la Seguridad Social en la Uni-
versidad Carlos III de Madrid; y Fernando Pantaleón, 
catedrático de Derecho Civil en la Universidad Autó-
noma de Madrid.

Miguel Iribarren, consultor de Uría Menéndez
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RSM nombra dos nuevos socios: Laura 
Hospital en Auditoría y Carlos Cerdán en 
Sostenibilidad y ESG

La firma arranca un nuevo ejercicio con el nombra-
miento de Laura Hospital y Carlos Cerdán como 
socios en las prácticas de Auditoría y ESG y Sostenibi-
lidad respectivamente.

RSM, firma de servicios de auditoría, legal, fiscal y 
consultoría, ha anunciado la promoción a socios de 
Laura Hospital, hasta ahora gerente en el área de 
auditoría de su oficina de Barcelona; y Carlos Cerdán, 
que ejercía como director en la especialidad de ESG 
y Sostenibilidad, también en su oficina de Barcelona.

Con estos nombramientos, la firma continúa su 
apuesta por el desarrollo del talento interno, y la con-
solidación de nuevas especialidades consideradas 
clave para el desarrollo de su portfolio de servicios, 
como lo es la sostenibilidad, o aquellos relacionados 
con los criterios ESG que se refieren a factores medio 
ambientales, sociales y de gobierno corporativo.

 

Dos nuevos socios, para reforzar Auditoría e impulsar 
ESG y Sostenibilidad 

En su nuevo rol como socia de auditoría, Laura Hos-
pital, que cuenta con más de 16 años de experiencia 
como auditora en grupos empresariales que operan a 
nivel global, desempeñará un papel fundamental en 
trabajos de auditoría con componente internacional y 
en la continua evolución de los servicios de auditoría 
de la firma.

Por su parte, Carlos Cerdán, que se incorporó a la 
firma hace casi tres años proveniente de KPMG, cuen-
ta con más de 15 años de experiencia en consultoría 
y assurance, en sostenibilidad y ESG y ha conseguido 
consolidar el área de ESG y Sostenibilidad formando 
un equipo que se encuentra en pleno crecimiento. 

Carlos Cerdán, ESG y Sostenibilidad y Laura Hospital, Auditoria 
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El IVF amplía en 40 millones su línea de 
financiación bonificada para autónomos y 
pymes

El Diari Oficial de la Generalitat Valenciana (DOGV) ha 
publicado el acuerdo del Consejo General del Insti-
tut Valencià de Finances (IVF) por el que se modifica 
la línea bonificada IVF Reactiva Feder ampliando su 
plazo de vigencia hasta junio de 2024 y se incrementa 
en 40 millones de euros el presupuesto destinado a 
este producto financiero.

Teniendo en cuenta tanto las operaciones ya for-
malizadas como las actualmente en estudio, el pre-
supuesto inicialmente previsto para este producto 
financiero, que ascendía a 180 millones de euros, está 
prácticamente agotado, por lo que se ha incrementa-
do esta cantidad hasta los 220 millones.

La línea de financiación IVF Reactiva FEDER va diri-
gida a inyectar liquidez entre personas autónomas y 
pymes de la Comunitat Valenciana. Así, quienes se 
benefician de este producto financiero pueden acce-
der a préstamos en condiciones muy ventajosas, al 
2,03% de interés, en operaciones de hasta a 10 años y 
con una carencia de dos.

Estos créditos incorporan una ayuda en forma de 
tramo no reembolsable de la financiación que varía 
en función de la finalidad de la operación y del sector 
en el que se engloba la actividad económica desarro-
llada, de manera que pueden llegar a ser de hasta el 

30% del capital concedido.

El director general del IVF, Enrique Montes, ha des-
tacado que “atendiendo al número de beneficiarios, 
este es el producto financiero de nuestro porfolio más 
demandado”. “Solo durante el pasado año 2023 rea-
lizamos 422 operaciones de financiación acogidas a 
esta línea, por un valor conjunto de más de 107 millo-
nes de euros”, ha precisado.

Ampliación hasta junio de 2024

La modificación de la convocatoria de la Línea Reacti-
va Feder incorpora la ampliación hasta junio de 2024 
del plazo de vigencia de este producto financiero, lo 
que ha sido posible por la prórroga del marco tempo-
ral de ayudas aprobado por la Comisión Europea con 
el objetivo de paliar la crisis económica consecuencia 
de la invasión rusa de Ucrania.

Este marco temporal, en el que se enmarcan las ayu-
das ofrecidas por el IVF a través de sus productos 
bonificados, finalizaba el 31 de diciembre de 2023 y 
ha sido prorrogado hasta junio de 2024, lo que per-
mite que el IVF pueda seguir ofreciendo estos prés-
tamos en condiciones similares a las contempladas 
hasta ahora. 

Director General del IVF, Enrique Montes
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Proyectos estratégicos de inversión para la fabricación 
de tecnologías limpias: análisis del próximo Reglamento 
Europeo conocido como “Ley de Industria de cero 
emisiones netas” 

José María Beneyto Alonso. Director en el área de Grants & Investments de BROSETA

Las tecnologías de cero emisiones netas se han 
convertido en un sector estratégico clave para 
garantizar la competitividad, la seguridad y el 
posicionamiento geopolítico. 

Esta carrera global está liderada principalmente por 
China y EEUU, que han implantado grandes planes 
fiscales y de inversión pública directa para impulsar 
su liderazgo tecnológico y el dominio de la cadena de 
suministro de las tecnologías limpias.

En este contexto, la Comisión Europea presentó en 
marzo de 2023 su propuesta de Reglamento conocido 
como Ley de industria de cero emisiones netas (NZIA 
por sus siglas en inglés), con el fin de potenciar y atraer 
inversiones que aumenten la capacidad de fabricación 
de tecnologías limpias en la Unión Europea. 

Se pretende reforzar así la cadena de valor y la 
soberanía europea de tecnologías limpias, a través de 
la simplificación normativa, agilización de los trámites, 
la apertura del mercado y el impulso de proyectos 
estratégicos. El objetivo es alcanzar en 2030 el 40% 
de capacidad de las necesidades propias de estas 
tecnologías. 

El Parlamento Europeo y el Consejo aprobaron sus 
posicionamientos internos y enmiendas y en diciembre, 
ambas entidades iniciaron las negociaciones para su 
aprobación. 

Se espera que en los próximos meses se adoptará el 
texto del Reglamento definitivo.

Las principales medidas que recogerá la norma son las 
siguientes:

• Tecnologías estratégicas: en su texto inicial, la 
Comisión Europea incluyó un listado cerrado de 
tecnologías estratégicas para priorizar su aplicación –
equipos de fotovoltaica y eólica, electrolizadores y pilas 
de combustible, baterías y almacenamiento energético, 
bombas de calor y geotermia, biogás y biometano, 
captación y almacenamiento de CO2, sistemas de red, 
así como sus componentes esenciales.

Tanto el Consejo como la Eurocámara abogan por un 
listado más amplio, incluyendo tecnologías como la 
fusión y fisión nuclear, combustibles sostenibles y de 
bajas emisiones (SAF para la aviación), tecnologías 
de eficiencia energética, etc. De hecho, el Consejo 
propone un listado orientativo y abierto, que englobe 
asimismo a toda la cadena de valor de dichas 
tecnologías, incluida la distribución (infraestructura de 
transporte).

• Simplificación regulatoria:  la nueva norma prevé 
unos plazos máximos de entre 9-18 meses para emitir 
las autorizaciones administrativas de los proyectos de 
inversión estratégicos. Por su parte, el Consejo quiere 
introducir cierto margen y flexibilidad en estos plazos.

Asimismo, se propone simplificar las evaluaciones de 
impacto medioambiental partiendo de precedentes o 
análisis conjuntos de proyectos. 

• Apertura del mercado: Uno de los puntos centrales 
de la norma es la obligación de incluir en las 
subastas y licitaciones públicas relacionadas con 
energía y tecnologías limpias, criterios de selección 
y de valoración no económicos, relacionados con la 
sostenibilidad y resiliencia europea. Estos criterios 
además deberían computar con un peso mínimo de 
entre el 15%-30%. 
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El Consejo, según se recoge en su posicionamiento, 
quiere flexibilizar esta obligación introduciendo 
excepciones para su aplicación, como la falta 
de proveedores europeos o un incremento 
desproporcionado del precio de más del 20%.

• Valles industriales o zonas de aceleración cero 
emisiones: el Consejo y el Parlamento Europeo 
proponen priorizar e impulsar proyectos que permitan 
un crecimiento territorial integrador e innovador. 
Estas zonas deben asimismo asegurar sinergias con 
otros ecosistemas energéticos, como los valles y 
corredores de hidrógeno verde y zonas de aceleración 
de renovables (Directiva RED III). 

• Potenciar la creación de sandbox regulatorios 
net zero para innovar y probar estas tecnologías en 
entornos reales acotados, antes de su despliegue en el 
mercado. La Comisión Europea desarrollará mediante 
actos delegados criterios armonizados para avanzar 
en su regulación y expansión, priorizando las iniciativas 
y la participación de las pequeñas y medianas 
empresas. 

• Formación y preparación del capital humano: 
creación de Academias Europeas de tecnologías 
limpias que actuarán como polos de formación 
especializada por tecnología. Su objetivo es potenciar 
el desarrollo de capacidades técnicas avanzadas y la 
cualificación de los trabajadores que permita cubrir las 
necesidades del sector. 

• La norma tiene prevista la creación de la Plataforma 
Europea Net Zero  para facil itar el  impulso, 
coordinación y financiación pública y privada de los 
proyectos estratégicos.

En cuanto a la financiación pública de los proyectos 
estratégicos, el Reglamento NZIA no incluye 
nuevos fondos o instrumentos financieros europeos 
específicos por sí mismo. 

Sin embargo, es previsible la inclusión de la propuesta 
del Parlamento Europeo para poder destinar por 
los Estados miembros una parte de los ingresos 
nacionales (25%) procedentes de la subasta de los 

derechos de emisión del sistema de comercio de 
emisiones (ETS) para financiar proyectos estratégicos 
de cero emisiones. 

Asimismo, se está negociando a nivel europeo 
un incremento de fondos en las convocatorias 
gestionadas directamente por la Comisión Europea 
(Innovation Fund, Fondo de Seguridad Europea, etc.). 
Por otro lado, esta negociación incluiría también 
una modificación de los instrumentos financieros 
existentes para facilitar su reorientación y priorización 
a proyectos de inversión estratégicos de cero 
emisiones.

A corto plazo, la financiación de estos proyectos se 
materializará a través de instrumentos de financiación 
europeos existentes. Como, por ejemplo, el Mecanismo 
de Recuperación y Resiliencia, donde están previstas 
en 2024 grandes convocatorias de ayudas en el marco 
del PERTE ERHA y PERTE VEC (cadena de valor net 
zero, valles de hidrógeno, etc). La orientación de los 
proyectos con un enfoque integrador, externalidades 
positivas y alineadas con los objetivos del Reglamento 
NZIA serán clave en un contexto de alta concurrencia 
competitiva.

En conclusión, en pocos meses el Reglamento NZIA 
permitirá desbloquear y simplificar algunos aspectos 
normativos clave para impulsar proyectos estratégicos 
de tecnologías de cero emisiones. 

Va a ser muy relevante el seguimiento y análisis de la 
versión final de la norma y su puesta en contexto junto 
a todo el paquete normativo recientemente aprobado 
en el marco del Pacto Europeo del medioambiente 
(materias primas críticas, mercado de la energía, 
baterías y almacenamiento, energías renovables, 
Biogás, Biometano e Hidrógeno verde, etc). Asimismo, 
el alineamiento de estrategias coordinadas con la 
Administración a escala territorial serán determinantes 
para maximizar las oportunidades de apoyo público en 
la implementación y financiación de los proyectos. 
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La mitología griega y la Inteligencia Artificial

Isabel Giménez Zuriaga 

Directora General Fundación de Estudios Bursátiles y Financieros

igimenez@febf.org

Los pasados días 25 y 26 de enero de 2024 tuvo lugar 
el IV Encuentro Inteligencia Artificial y Desarrollo 
Humano. La economía de la Inteligencia Artificial: los 
retos de la IA Act auspiciado por la Cátedra Legaltech 
Minsait de la Facultad de Derecho y la Cátedra 
Microsoft de Privacitat y Transformació Digital de la 
Universidad de Valencia en el seno del cual se abrió 
un debate sobre la orientación filosófica que debería 
tener la inteligencia artificial, los diferentes enfoques 
estratégicos, y el efecto de la regulación en el impulso 
de los bloques geopolíticos a escala mundial.

Y leyendo a nuestros ancestros, el mito de Prometeo 
es, en la mitología griega clásica, uno de los que 
produce mayor fascinación.Prometeo pertenecía a la 
raza de los titanes, y a él se atribuye la creación de la 
Humanidad y su protección frente a los dioses.

En dicha creación, Prometeo distribuyó papeles, al 
elefante la fuerza, al zorro la astucia, al león la valentía, 
y al hombre, la inteligencia para defenderse de los 
animales.

Además de ello, Prometeo enseñó a los hombres el 
cómputo del tiempo, la ciencia de los números, el 
alfabeto, la domesticación y el empleo del caballo y 
el buey, la navegación, la medicina, la industria de los 
metales, la ciencia de los presagios, y todas las artes. 
Así, el hombre pasó de una época oscura y primitiva a 
la civilización y el desarrollo tecnológico.

Pero para dominar todas las artes era fundamental 
el control del fuego. Para la entrega de este don, el 
más importante de todos, Prometeo robó el fuego del 
Olimpo, lo que enfureció a Zeus, quien, para vengarse, 
le envió a Pandora, con una caja conteniendo todos 
los males. Prometeo no cayó en el engaño, pero quien 
sí lo hizo fue su hermano Epimeteo, que se casó con 
Pandora, la caja fue abierta, y los males esparcidos por 
el mundo.

No contento Zeus con esto, y temeroso de que 
Prometeo pudiera revelar un secreto que supondría 
su derrocamiento del trono del Olimpo, Prometeo fue 
encadenado a una roca, donde un águila le devoraba 
las entrañas. Sólo podría liberarse si algún inmortal 
consintiese en sustituirle.

Según narra Esquilo en su tragedia ‘Prometeo 
Encadenado’, el titán soportó el castigo sin rendirse 
a Zeus ni revelar el secreto, hasta que fue liberado 
por Hércules, quien mató al águila e hirió al centauro 
Quirón con una flecha envenenada causándole gran 
sufrimiento. Éste pidió a Zeus que le liberase de su 
inmortalidad y aceptó sustituir a Prometeo, quien 
volvió al Olimpo.

Prometeo representa el valor de la destreza y la 
inteligencia para comprender, interpretar y manejar la 
naturaleza y sus fenómenos, dando lugar a las distintas 
técnicas que permiten el desarrollo la civilización. No 
obstante, el mito revela también las consecuencias de 
sobrepasar los límites, ya que no es posible el dominio 
absoluto de dichos fenómenos.

Y en pleno siglo XXI tenemos nuestro propio fuego 
computacional, la inteligencia artificial, poderoso 
instrumento con elevadas potencialidades pero que se 
nos puede ir de las manos.

De momento parece que todavía no se ha desarrollado 
una Inteligencia Artificial General, similar (o superior) a 
la del ser humano, pero el avance es vertiginoso, como 
también generan vértigo los diferentes desarrollos y 
perspectivas porque el futuro de la humanidad puede 
verse afectado de forma inconsciente. 

El horizonte más permisivo es el asiático con China a la 
cabeza, y también Estados Unidos.

En agudo contraste aparece la Unión Europea, más 
cauta y preocupada por los valores y el perímetro 
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limitante para los desarrollos de dicha Inteligencia 
Artificial y los retos de la IA Act.

La Inteligencia Artificial es un ejemplo de cómo una 
serie de cambios cuantitativos en la Ciencia pueden 
conducir a avances científicos de una magnitud 
superior. Así, aunque el concepto de Inteligencia 
Artificial ya se manejaba a mediados del siglo XX, no 
ha sido hasta la segunda década del siglo XXI cuando 
se ha producido su gran eclosión. Herramientas 
como ChatGPT o Midjourney han pasado a integrarse 
en el día a día de los usuarios, tal como en los años 
noventa del pasado siglo Internet despegó como un 
sistema de comunicación masivo.

Sin embargo, lo más importante está por venir. La 
aparición de la Inteligencia Artificial Multimodal 
permitirá interpretar textos, imágenes y vídeos de 
forma indistinta. Además, será un aliado crucial en 
robótica para el desarrollo de máquinas autónomas. 
Estas son algunas de las aplicaciones más 
prometedoras desarrolladas hasta la fecha:

-Industria manufacturera: El uso de robots con IA en 
fábricas o su aplicación en logística multiplicará la 
productividad industrial

- Salud: La IA podrá ayudar a los especialistas 
médicos con mayor precisión en el análisis de 
imágenes para detectar dolencias. Los asistentes 
virtuales mejorarán el trato con los pacientes, 
optimizando la interacción con especialistas.

-Agricultura: Las capacidades predictivas de la 
IA permitirán reducir el coste de supervisión de 
los cultivos, ayudarán a prevenir prevenir plagas y 
optimizar el uso de recursos hídricos y fertilizantes.

-Energía: La aplicación de la inteligencia artificial a 
las Smart Grids conducirá a una asignación más 
eficiente de los recursos energéticos.

-Arqueología: La IA podrá analizar imágenes 
por satélite para detectar patrones de actividad 
humana y antiguos asentamientos, aumentando el 
conocimiento sobre la humanidad.

-Protección medioambiental:  La IA es una 
herramienta formidable a la hora de generar modelos 
climáticos y monitorizar niveles de contaminación.

Tal y como se ha visto en todos estos ejemplos, en 
la parte positiva aparece la delegación de tareas 
repetitivas y la posibilidad de entrenar a máquinas 
para ayudar y facilitar la vida diaria del ser humano.

Pero los atajos no son buenos, y en la parte negativa 
tendríamos la pereza y la ignorancia; cuando se 
incorpora una habilidad humana a una tecnología el 

ser humano confía en que lo haga dicha máquina y 
pierde dicha habilidad, pensemos por ejemplo en los 
antiguos mapas desplegables o la brújula, y el actual 
GPS del móvil. ¿Y si hubiera un apagón quien nos 
orientaría? Sin duda volveríamos a mirar las estrellas.

Además de ello, al aportar datos y adiestrar a la IA, 
podríamos llegar a una sociedad permanentemente 
conectada, con una inteligencia artificial general a 
modo de Gran Hermano, como elemento limitativo 
y sancionador y alienante de la actividad de las 
personas, sin respeto de los derechos humanos 
que tanto nos costó conseguir, y que configuran la 
esencia de la sociedad occidental y de la democracia. 
El profesor José María Lasalle la definió muy bien 
como IA nihilista y sin escrúpulos.

Volviendo a la metáfora del fuego y siguiendo 
los preceptos de Aristóteles, el ser humano debe 
afrontar los cambios con prudencia y humildad; en la 
mitología griega clásica si las personas -o incluso los 
titanes- osaban mirar a los ojos a los dioses sufrían 
grandes castigos. No pensemos, ni remotamente, 
que por disponer de más dispositivos (Alexa, 
smartphones…) somos más inteligentes y poderosos. 
En el continente occidental vivimos un periodo 
prolongado de bienestar y longevidad creciente, y 
esta bonanza nos puede hacer más conformistas y 
diletantes. 

La inteligencia humana es un músculo que se 
entrena (o atrofia) a diario, de la misma manera que 
las sociedades avanzadas se nutren (o deterioran) 
a partir de gobiernos, instituciones y sociedad civil 
que se preocupan por educar a sus ciudadanos y 
respetar las leyes y los derechos humanos. Por eso 
es preocupante la diversidad de escenarios en el 
desarrollo de la Inteligencia Artificial y sus posibles 
externalidades sobre el continente europeo, que hoy 
por hoy es una especia de fortaleza medieval, la más 
consciente de la importancia de ubicar al ser humano 
y a la tecnología en el lugar que les corresponde 
según Aristóteles, la mitología griega y la civilización 
occidental. Un científico en el Encuentro Académico 
antes citado alertó sobre como esta “fortaleza” puede 
conducir al continente europeo hacia la irrelevancia 
económica y esta reflexión nos debe hacer reflexionar 
sobre el posicionamiento europeo actual para ver 
cómo revertir esta tendencia, buscando aliados 
desde el realismo, al modo de una partida de ajedrez.

Seamos conscientes de nuestras limitaciones, y 
dialoguemos con otros continentes para que el 
sentido común prevalezca, y el ser humano sigan 
avanzando utilizando la tecnología con sensatez, no 
nos creamos Dioses.
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Indicadores macroeconómicos internacionales
Inflación  (*) Tasa de Paro P. Industrial (*)

PERIODO DATO ANTERIOR    

EEUU Diciembre 23 3,4% 3,1%

ÁREA EURO Diciembre  23 2,9% 2,4%

JAPÓN Diciembre  23 2,6% 2,8%

REINO UNIDO Diciembre 23 4,0% 3,9%

PERIODO DATO ANTERIOR

Diciembre 23 3,7% 3,7%

Noviembre 23 6,4% 6,5%

Noviembre 23 2,5% 2,5%

Junio 23 4,3% 4,2%

PERIODO DATO ANTERIOR

Diciembre 23 1,0% -0,6%

Noviembre 23 -6,5% -5,8%

Noviembre 23 -1,4% -0,6%

Noviembre 23 -0,1% -0,5%

Cto. Pib Real  (*) Bza Comercial  (**) Tipos de interés a LP  (***)
PERIODO DATO ANTERIOR

EEUU(****) 4T23 3,3% 4,9%

ÁREA EURO 3T23 -0,1% 0,1%

JAPÓN 3T23 - 2,9% 3,6%

REINO UNIDO 3T23 -0,1% 0,0%

PERIODO DATO ANTERIOR

3T23 -184.737.000 -203.799.000

Nov 23 20.337.700.000 11.379.600.000

Nov  23 -699.396.036 -129.010.814

Nov  23 -1.408.000 -3.198.000

PERIODO DATO ANTERIOR

Dic 23  4,02%  4,50%

Dic 23 2,10% 2,61%

Dic 23 0,67% 0,81%

Dic 23 3,84% 4,31%

(*) Tasa interanual
(**) En moneda nacional.
(***) Media mensual de datos diarios
(****) Tasa intertrimestral anualizada

Más información

COLABORADORES

Valoración de Empresas y 
otros activos 

Fecha edición: julio 2023
A lo largo de la publicación se reflexiona sobre la valoración de em-
presas, teniendo en cuenta las matizaciones que incluye sobre dicho 
proceso su sistema de propiedad: empresas familiares, empresas co-
tizadas, empresas no cotizadas, su sector (empresas tecnológicas), su 
comprador (empresas de capital riesgo) o su tamaño (startups). Ade-
más de ello, se ha tenido en cuenta la creciente importancia de los in-
tangibles y la información no financiera, con nuevos retos para la valo-
ración de empresas. Por último, la publicación ha considerado de gran 
valor añadido reflexionar sobre la valoración de activos inmobiliarios y 
la valoración de obras de arte, haciendo especial hincapié en la influen-
cia de la tecnología y la sociedad digital.

Editorial: Aranzadi
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Más información

Más información

“Manual Práctico de Compliance”

Retos de la sociedad digital y 
medios de pago

La digitalización de la sociedad exige una adaptación constante de las 
entidades financieras modificando la forma en la que se relacionan con 
este nuevo cliente de banca digital y, por ello, las entidades permiten 
contratar sus productos a través de canales digitales.
El tejido financiero español está trabajando para adaptar su modelo de 
negocio a esta combinación de innovación y trato personalizado, que le 
permitirán formar parte de este nuevo panorama competitivo: Robots 
que invierten los ahorros, tecnologías que supervisan las transacciones 
(blockchain), inteligencia artificial, técnicas y soluciones de machine 
learning, Big Data, billeteras digitales...
Esta transformación digital supone una mejora en la eficiencia de las 
entidades financieras, con una adaptación a nuevas formas de trabajar 
colaborativas, eficientes y ágiles, y permitiendo la captación de talento 
e innovación.
En esta publicación, se ha tratado de incluir todos los temas importantes 
para el debate sobre los efectos de los cambios en los medios de pago 
para los ciudadanos y consumidores de la sociedad digital. Todo ello a 
partir de un nutrido grupo de profesionales expertos en la materia.

La reforma del Código Penal en el año 2010 y la Ley de Sociedades de 
Capital de 2015 cambiaron el alcance de la responsabilidad para admi-
nistradores, consejeros y directivos en el ejercicio de sus funciones. El 
buen cumplimiento de las normas no puede darse por sentado dentro de 
cada empresa, sino que debe velarse porque efectivamente se cumplan.
Más allá de los debates doctrinales, bajo el nuevo régimen jurídico, la in-
clusión de un sistema corporativo de Compliance reduce la gravedad de 
la responsabilidad ante posibles delitos y multas. Este Manual Práctico 
de Compliance servirá de guía a consejeros, directivos y administrado-
res de cualquier pyme para poner en marcha e implantar un programa 
integral de compliance, asignando los recursos humanos y materiales 
necesarios con pragmatismo.

Fecha edición: Septiembre 2018

Fecha edición: Septiembre 2019

Editorial: Thomson Reuters

Editorial: Thomson Reuters
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Diccionario de Sostenibilidad y 
Agenda 2030

Fecha edición: diciembre 2022

El Diccionario de Sostenibilidad y Agenda 2030 editado en diciembre 
2022 por el equipo de la Fundación de Estudios Bursátiles y Financie-
ros con el apoyo de la Conselleria de Economía Sostenible en Editorial 
Aranzadi, S.A. trata de familiarizar a inversores, consumidores y pymes 
con la sostenibilidad. El Diccionario es una herramienta excelente para 
elaborar Memorias de Sostenibilidad. La regulación sostenible europea 
supone nuevos requisitos y obligaciones para todos, y sólo desde el co-
nocimiento podremos ayudar al planeta, mejorar los mapas de riesgos 
en nuestras inversiones y evitar multas. Entre todos podemos construir 
un futuro mejor. No debemos mantenernos al margen, y la información 
es la mejor inversión.

Editorial: Aranzadi

Más información

Finanzas y Banca Pública en el siglo XXI: 
Propuesta desde la Economia Española 

Fecha edición: mayo 2023

El libro Finanzas y Banca Pública en el siglo XXI: Propuestas desde la 
Economía Española ofrece una reflexión comparada sobre el rol de la 
banca pública y las instituciones en la economía mundial, haciendo 
hincapié en el extraordinario esfuerzo desplegado en la reciente pan-
demia Covid-19.
De forma colectiva, a lo largo de esta publicación se ven diferentes 
posicionamientos en las finanzas públicas, con especial énfasis en la 
economía española, y en conjunto, el efecto sobre la economía global 
ha sido muy significativo, ayudando a pymes y familias, e impulsando 
la sostenibilidad y la equidad (reduciendo las desigualdades sociales).
Tanto el ICO como la FEBF confían en que esta publicación sirva de 
ayuda para promover alianzas público-privadas y conocer en mayor 
medida el papel desarrollado por las finanzas y banca pública en el si-
glo XXI, así como consulta para futuros desarrollos de innovación fi-
nanciera y sostenible.

Más información

Editorial: Aranzadi
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"Shadow banking y financiación empresarial 
alternativa"

Fecha edición: 2017
Analiza el fenómeno del Shadow Banking desde el punto de vista de su 
función como cauce o cauces alternativos de financiación para las em-
presas. Las estadísticas nos muestran que las empresas españolas si-
guen teniendo una fuerte dependencia de la financiación bancaria, que 
alcanza en nuestro país un porcentaje del 78%, muy superior al de otros 
países de nuestro entorno, como Alemania (55%), Francia (45%) o el Reino 
Unido (35%), según datos difundidos por el Círculo de Empresarios. 

Esto sitúa a nuestras empresas en una situación de especial vulnerabi-
lidad en los periodos de crisis bancaria, que suelen desembocar en un 
cierre o corte del crédito. Por eso es tan necesario explorar los sistemas 
de financiación alternativa.Teniendo en cuenta esta realidad, la obra se ha 
diseñado para dar cuenta de algunos de estos istemas, especialmente los 
que presentan como común denominador el aunar esfuerzos y sinergias 
de distintos agentes -bancarios y no bancarios- para hacer llegar a las 
empresas y otros operadores económicos nuevas fuentes de financia-
ción.

Editorial: Aranzadi

"Problemas actuales y recurrentes en los merca-
dos financieros”

El libro aborda, desde una perspectiva jurídica, las principales cuestio-
nes que plantean en la actualidad el mercado de cr édito, en el contexto 
del mercado financiero en general. En primer lugar, presta atención a 
los nuevos operadores que aparecen en los mercados (Shadow banks 
y FinTech), que traen consigo modalidades alternativas de financiación 
empresarial (ICO, tokens, cr owdfunding) y un claro desplazamiento 
hacia el ámbito virtual, dotado de un fuerte componente tecnológico 
que facilita la descentralización de funciones (blockchain). En segundo 
lugar, analiza la paulatina modificación de la actividad de las entidades 
de c rédito y su reflejo en las relaciones con la clientela, centrándose 
en los procesos de comercialización irregular de servicios bancarios 
y productos financieros, su respuesta judicial (control de condiciones 
generales, nulidad de contratos sobre participac iones preferentes, 
productos estructurados o swaps) y las mejoras que plantea MiFID II 
o PSD II en términos de transparencia. La obra también se ocupa de la 
gestión de las crisis bancarias desde la creación del Mecanismo Único 
de Resolución, con especial a tención a los últimos episodios vividos 
en nuestro país (Banco Popular) y en Italia (Monte dei Paschi di Siena). 
Y, finalmente, analiza el régimen de las obligaciones de intercambio de 
información bancaria y su trascendencia en la lucha contra el fraude fi 
scal, desde una doble perpectiva europeo - norteamericana, tema que 
ha generado especial preocupación desde la publicación de la “lista 
Falciani” y los “papeles de Panamá”.

Editorial: Aranzadi

Fecha edición: 2019
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"Retos jurídicos de la inteligencia artificial"

Fecha edición: 2022

La IA constituye un conjunto de tecnologías que está cambiando y cam-
biará el mundo que conocemos. Su potencial disruptivo es inmenso.
La IA fue definida en el Libro Blanco sobre la inteligencia artificial como 
una tecnología estratégica que ofrece numerosas ventajas a los ciudada-
nos, las empresas y la sociedad en su conjunto siempre que sea antro-
pocéntrica, ética y sostenible y respete los derechos y valores fundamen-
tales. La IA debe ser fiable y segura. La seguridad es una exigencia ética 
esencial que integra los principales marcos propuestos a nivel interna-
cional.
La evolución, despliegue, aplicación y uso de la IA comporta retos y ries-
gos, en especial, de seguridad, para personas, empresas, Administracio-
nes Públicas o sistemas democráticos, y para sus distintos intereses, 
bienes y derechos. A lo largo de esta obra, se expondrán algunos de sus 
principales retos y riesgos.
Los riesgos de seguridad asociados al uso de la IA deben ser identificados, 
analizados y adecuadamente gestionados desde su diseño, para alcanzar 
los objetivos de una IA fiable y segura, por lo que todo ello, sin perjuicio de 
que sea una exigencia ética, debería ser una exigencia jurídica.
La obra analiza los principales marcos de seguridad actuales, así como 
el tratamiento de la seguridad de la IA en las distintas propuestas éticas 
y jurídicas presentadas hasta la fecha elaboradas desde un enfoque de 
riesgos. Asimismo, se aborda la relación entre ética, seguridad y respon-
sabilidad, la necesidad de la seguridad en el diseño y la necesaria regu-
lación y exigencia legal de la misma, especialmente respecto de aquellos 
sistemas, contextos y usos de mayor riesgo.
Del mismo modo, se abordan cuestiones esenciales relacionadas con la 
responsabilidad por daños derivada de su funcionamiento y uso y aso-
ciadas a sus riesgos, en especial, de seguridad, así como la susceptible 
potenciación de los mismos ante su relación e interacción con otros sis-
temas y tecnologías, incluyendo los riesgos para los denominados neu-
roderechos.

Editorial: Aranzadi
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